

COMENTANDO

Los hombres necesitan realizar en España mayor esfuerzo intelectual que en el Extranjero para ganarse la vida

Oigo decir con frecuencia: «No tenemos hombres!» Tal afirmación es de una vulgaridad y de una injusticia notorias. A demostrarlo, van encaminadas estas líneas.

to cuenta de que mienten quienes dicen que no tiene hombres: cuando sepa pagar por oír un discurso, por leer un artículo, por escuchar una comedia, por ver una bailarina, por comprar una novela, por oír un concierto... ¡hasta por la sonrisa de la seductora!

JUAN DE ARAGON

UNA FELIZ INICIATIVA ARTISTICA EL MUSEO-ARCHIVO DEL TEATRO REAL

No estamos tan habituados a hallar en la «Gaceta» disposiciones que tiendan a organizar y clasificar el tesoro artístico-teatral de España, que al tropezar con una inspirada en esa finalidad de cultura no leamos muchas veces su contenido para convencernos de que no nos equivocamos.

Tal nos ha acontecido con una interesante real orden del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la cual, y a semejanza de los que existen en la Grand Opéra de París, en el Gran Teatro de Ópera de Munich, en el de Viena, etc., etc., se crea un Museo-Archivo en el teatro Real.

Nos ha causado—lo repetimos—enorme sorpresa ver un ministro preocupado con firme orientación artística en asuntos que otros trataron con la mayor indiferencia. El Sr. Prado y Palacio, con esta nobilísima manifestación de sus gustos artísticos y de su cultura, ha iniciado una obra de reconstitución de cuanto al teatro Real se refiere, escribiendo el prólogo—permítansenos la figura—de la interesante historia de nuestro primer teatro lírico.

El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, una vez la obra iniciada, no podía menos de completarla y separar de la burocracia de su departamento ministerial una función que solamente podía ser encomendada a un técnico. Era menester hallar ese clasificador de la historia del teatro Real, que a su capacidad de cultura artístico-teatral uniese el conocimiento de todos los aspectos que integran el complicado funcionamiento del regio coliseo. Y esta persona de sólida cultura, escritor ilustre, «hombre de teatro», que durante muchos años fué, y lo es hoy, director de escena del Real y a quien le son familiares desde su infancia todos los secretos de aquella casa, no podía ser otro que Luis París, periodista, crítico, autor dramático, que ha sentido siempre, y siempre ha satisfecho, vivísima curiosidad literaria y artística por todo lo que al

teatro se refiere. Y Luis París ha sido encargado de la dirección del Museo-Archivo. Y el Sr. Prado y Palacio completó de este modo, tan feliz y tan digno de elogio, su admirable iniciativa de dotar al teatro Real de una institución de pública cultura que producirá grandes beneficios al arte escénico español.

En estos Museos-Archivos, verdaderos Institutos de Artes aplicadas al teatro, se reúnen la iconografía y biografía de autores e intérpretes de las obras representadas en el teatro; instrumental de música de valor histórico y artístico; bocetos y planos escenográficos; modelos de indumentaria y accesorios; monografías arquitectónicas de todos los teatros del Mundo, que puede completarse una magnífica documentación de arquitectura comparada; autos sacros; partituras originales; libros de artes auxiliares; una biblioteca completa de las óperas representadas en el teatro, muebles, etcétera, etc.

La principal fuente de ingresos para la formación de este Museo-Archivo ha de ser la donación particular y las entregas efectuadas en calidad de depósito por dueños de cuantos objetos relativos al teatro puedan tener interés histórico o puramente carácter pedagógico-artístico, además de las compras que haga el Estado para enriquecerlo.

Como la tendencia principal del Museo-Archivo es la difusión de la cultura, una vez que esté organizado será abierto al público, que podrá estudiar en él cuanto le interese.

Luis París tiene el propósito de ampliar el objetivo de esta admirable institución, llevándolo a ella, no sólo lo que al teatro Real se refiere, sino todo aquello que con las artes escénicas del teatro se relaciona, sea cualquiera su clasificación. Es decir, que en este Museo será arrendado también lo que concierne a la zarzuela, a la comedia, al drama, etc.

Cuando el Museo esté abierto al público se organizarán conferencias sobre temas teatrales, demostraciones gráficas y cursos breves de cosas de teatro. Es decir, algo muy ameno y muy interesante, hoy que la evolución de la «mise en scene» trae tantas reformas técnicas en los servicios escénicos.

Mucha, copiosa labor tiene preparada Luis París. Su acostumbrada actividad intelectual no encontrará punto de reposo. Pero cuantos conocemos los hábitos de trabajo del actual director de escena del Real estamos seguros de que sus entusiasmos por la nueva institución le harán fácil y amena la ardua tarea.

Muy bien acogida ha sido la iniciativa del Sr. Prado Palacio, y desde el momento en que comience a prestar sus utilísimos servicios el Museo-Archivo del Real no se repetirá el caso de que un músico español se vea obligado a anunciar en la «Gaceta» la pérdida de una partitura original completa, como le aconteció al ilustre maestro D. Emilio Serrano con la de su ópera «La maja de rumbo», que a estas horas aún no ha aparecido.

De todas veras felicitamos al Sr. Prado Palacio por su real orden de creación del Museo y la del nombramiento de Luis París para la dirección de éste. La una completa a la otra.

R. DE C.

Maeterlinck á América

París.—Telegrafía de Bruselas: «El ilustre escritor Maeterlinck, que ha venido a pasar unos días á Bélgica, se embarcará el día 12 de noviembre para América, donde dará una serie de 40 conferencias en las principales ciudades de los Estados Unidos.» (Telegrafía sin hilos.)

DESDE POLONIA

LOS LITUANOS

(De nuestro redactor especial)

De las tres provincias que formaban Lituania, únicamente la de Kowno es esencialmente lituana. Sobre 1.850.000 habitantes, pueden contarse un 66 por 100 de lituanos, un 13 á un 14 por 100 de judíos, un 10 por 100 de polacos y un 4 por 100 de rusos.

La provincia de Vilna que es la más poblada, no tiene mayoría lituana mas que en los distritos limítrofes del de Kowno; su proporción es de un 18 por 100 y la única mayoría la tienen en el distrito de Troki.

La ciudad y el distrito de Vilna poseen una fuerte mayoría de polacos y de israelitas; en cambio, el elemento lituano es débil.

En la provincia de Grodno no hay mas que algunos millares de lituanos, y eso únicamente en el Norte de esta provincia, cerca del Niemen.

En cambio, en el gobierno de Suwalki viven 345.000 lituanos, ó sea un 53 por 100 de la población total.

En conjunto, la nación lituana posee algo más de dos millones de habitantes, no contando los lituanos de la Prusia oriental. A esta cifra se le añade á veces un buen número de blancos rusianos; pero la maniobra puede descubrirse fácilmente, debido á la diferencia profunda entre el idioma lituano y cualquier otro idioma eslavo.

Con todo cuanto acabamos de exponer, vemos que es únicamente en nombre de esos dos millones de habitantes, en el que

pueden hablar los lituanos, deseados de formar un Estado lituano independiente.

Y decimos nosotros: ¿puede formar un Estado independiente una nación que se halla enclavada entre los eslavos y los germanos?... No sería mucho mejor que se uniese á Polonia y que formase sobre bases nuevas las uniones de otros tiempos, que fueron por cierto las que engrandecieron el Estado polaco-lituano, y que no impidieron al Estado lituano conservar su idioma y sus tradiciones nacionales?...

Algunos lituanos piensan confederarse con los países letones. La población letona es poco numerosa y no ha formado jamás un Estado independiente. Por consiguiente, se verá constantemente amenazada por Rusia, que deseará poseer el puerto de Riga.

La unión de dos pequeños pueblos tales como los letones y los lituanos, no es una garantía suficiente para que puedan conservar su independencia; en cambio, la unión polacolituanita constituiría un gran Estado capaz de resistir á la presión germanica y á la presión rusa.

Además, si este Estado llegase á constituirse, contaría con todas las simpatías de los aliados, especialmente de Francia y de Inglaterra, que encontrarían en él un contrapeso suficiente para paralizar la influencia y las maniobras alemanas en el Este...

C. GRANZOW DE LA CERDA Varsovia, octubre 1919.

FRANCIA DESPUES DE LA VICTORIA

EVOCACION DE LA GUERRA

Ayer tarde, en el Ateneo, y ante un auditorio que llenaba el salón de actos y la tribuna pública de la docta casa, dió nuestro querido compañero Alberto Insua su anunciada conferencia, cuyo éxito fué verdaderamente caluroso. En la imposibilidad de reproducir íntegro el trabajo de nuestro redactor en París, vamos á entresacar para nuestros lectores los pasajes que nos parecen más característicos de la manera de pensar de Alberto Insua acerca de Francia y de los grandes problemas sociales que agitan al Mundo.

Decídmelo si, en verdad, no es el sentimiento la sustancia de toda ciencia y si hay trabajo ó victoria en que la levadura no sean la ilusión, la confianza, la fe... No confundamos la fe, que es una virtud suave y fecunda, con el orgullo, que es un vicio ó monstruosidad del espíritu. Digo esto para que nos expliquemos por qué, desde la cumbre de su egolatría, se precipitó Alemania en la sima del desastre. La fe es una planta del corazón que toda nuestra sangre fertiliza. El orgullo es una desviación cerebral. En los primeros días de la guerra, en cuanto Alemania perdió, gracias al obstáculo de Bélgica—ese obstáculo que Lacordaire calificó de divino—, las ventajas de la premeditación, muchos hombres escuchamos una voz profética que nos descubría el desenlace del drama universal. El estoicismo de la víctima sería más fuerte que el sensualismo desbordado del agresor; la fe, esa hada, vencería al orgullo: ese dragón. Nosotros, los que desde el primer instante tuvimos la convicción de la victoria del Occidente, nos apoyábamos, antes que en una justa evaluación del poder potencial de los aliados, en nuestra fe en la victoria de los mismos. Esa victoria la necesitaba el Mundo, todo el Mundo y la Europa central antes que ninguna otra zona del Mundo. Por eso, siendo hombres de fe no podíamos serlo de fanatismos ni de odios. Buscad, por ejemplo, en mis cuatro años de cronista de la guerra, una sola frase en que parezca que odio al pueblo alemán.

Sus actos me han inspirado lástima y tristeza, porque, como todo buen juez, me contristó ante el espectáculo de la transgresión de las leyes y no puedo sonreír al sentenciar. La justicia no es un placer, sino un deber áspero é ineludible. Nuestra fe en la victoria de los aliados obedecía, pues, á un ansia de justicia universal, á un sentimiento de amor por todos los hombres. No hay nada grande y sólido fuera del amor. ¿Quiénes acertaron entre 1914 y 1919? ¿Los partidarios de Francia? ¿Los de Alemania? No; los partidarios de la Humanidad.

Durante la guerra os hablé de Francia desde Francia; os dije siempre lo mismo al través del Marne, del Iser, de Verdun, esas nobles batallas, y al través de esas otras batallas en que M. Cailiaux oficiaba de general en jefe. Os dije que Francia, con sus grandes aliadas, iría premiosa, pero seguramente hasta la victoria. Y así como no dudé nunca de la maravillosa amplitud que iría tomando el esfuerzo militar de Inglaterra, ni del milagro que debía operarse en los Estados Unidos, tampoco en las batallas de la paz dudé. Tenedlo en cuenta. Con estas explicaciones, mi plática, que necesariamente tiene que ser profética, no os parecerá una arbitrariedad, un capricho, sino una confidencia ó comunicación de mi espíritu con los vuestros. Y acaso por instantes se establezca entre los que escuchan benévola y el que habla con fresca sinceridad esa atmósfera de simpatía que es donde, sin sentirlo, aprendemos á comprender, á olvidar, á perdonar, á amar...

Voy á deciros lo que piensa de Francia mi corazón. ¿Sonreís? Yo no soy hombre de pensamientos, sino de presentimientos, de corazonadas; luego no pienso con la cabeza, sino con el corazón. Tampoco soy hombre de constantes lecturas, de esos —por tantos conceptos admirables—que viven en todo el Mundo sin salir de sus bibliotecas y que, para hablarlos de la Francia de hoy, no necesitaron pasar en ella los días de la guerra, que han exterminado tanta historia y creado tanto porvenir, sino que les basta con poner un Rubelais, un Voltaire y un flameante Barbuse sobre su mesa para mostrarnos todo lo que no han visto y lo que no pueden ver.

Sin que esto quiera decir que no los haya leído y meditado; yo no conozco á Francia al través de sus fabulistas, sus filósofos, sus moralistas y sus poetas, sino al través de su vida, de su vida de ahora, de su guerra, de su paz y de su revolución de ahora. No son los libros los que me instruyen acerca de esta Francia, son mis ojos que la contemplan y escudriñan en la terrible intimidad de la invasión. Yo parto de la Francia de la tercera República, donde, para mí, lucen tres antorchas: la de Gambetta, la de Zola, la de Jaurès. Son el patriotismo, la pasión por la justicia y el

ardiente amor á la Humanidad. Gambetta hace de lo que Bismarck consideraba una agonía un renacimiento. «L'affaire» Dreyfus muestra al Mundo atónito hasta qué cumbres morales puede elevarse un pueblo. Jaurès, el noble iluso, prepara con su pacifismo la inocencia de Francia en el conflicto que va á estallar.

Esa es la Francia en que yo penetro en la época de Agadir... 1911. Virtualmente ha estallado la guerra. No obstante, Francia dormita—y ¿por qué no decirlo, si este prueba su amor á la paz?—Francia cede Francia claudica ante las arrogancias de Guillermo II. Tres años más de inquina nacional, de sofocadas rebeldías patrióticas, y nace el sangriento sol de 1914... La guerra... Francia la arrostra dignamente, maravillosa de estoicismo y de inspiración. Y su causa es tan pura, tan santa, tan universal, que Bélgica la precede en el sacrificio é Inglaterra le tiende el acto su mano fraternal. Agosto, septiembre... La nave de Lutecia va á hundirse. No. La victoria francesa del Marne salvó á París, á Francia y prepara el triunfo definitivo de las democracias de Occidente.

Pocas semanas después del Marne, no pudiendo respirar los aires de España, donde me ha sorprendido la guerra; no pudiendo admitir individualmente la neutralidad que, nacionalmente acaso pueda explicarse, vuelvo á Francia, á París. Mis observaciones, mis emociones de esos años de lucha y de esperanza están en alguno periódico populares. No puedo repetirlos y recuerdo esto para poder preguntaros: ¿Quién os parece que debe conocer mejor á Francia? ¿El que estuvo allí durante la guerra ó el que se la imaginó desde España, leyendo libros y periódicos y á través del prisma de sus prejuicios históricos ó de sus pasiones? ¿Cuál está más cerca de la realidad? El que está más cerca del espectáculo. Claro que el espectáculo cambia según el espectador y que ha habido en Francia espectadores que veían el desastre en los signos precursores de la victoria; Ah, siempre entre la realidad y nosotros podemos interponer el cristal de nuestro deseo, que agranda, empujece y deforma la realidad! Pero la realidad sigue siendo la realidad. Cuando nosotros, los llamados aquí aliadófilos, hablábamos de la victoria del Marne, oíamos negar por los contrarios no ya la victoria, sino la batalla. ¿Es que el infantil equivoco de la propaganda tedesca pudo impedir los efectos de «lo que pasó» en el Marne?

ALBERTO INSUA

HABLA LLOYD GEORGE LOS TRES PUNTOS QUE FALTA RESOLVER

Londres, 9.—En el banquete del lord Alcalde, Lloyd George pronunció un discurso, en el que dijo entre otras cosas:

«Quedan tres cuestiones por resolver: la del Adriático, para la cual tengo la esperanza de encontraremos manera de arreglo sin atentar al honor de nuestra victoriosa aliada de Turquía, en la que puede decirse que existe acuerdo completo entre los aliados sobre la base fundamental de que la dominación de los turcos sobre los árabes y armenios debe cesar y las puertas del Mar Negro deber quedar abiertas á todas las naciones.

No habrá dificultad alguna en la repartición de la tarea que hay que llevar á cabo en Turquía, pues la cooperación de los aliados es esencial para la paz y la libertad del Mundo.

Al tratar de la tercera cuestión, lamentándolo, debo decir que no puedo hablar con el mismo sentimiento de esperanza y confianza que se trata de Rusia.

Es imposible tener la paz mundial sin tener la paz en Rusia, y la situación desde este punto de vista no es nada alentadora.

Hace una semana el porvenir se nos ofrecía lleno de promesas; hoy todo parece indicar que la lucha va á ser prolongada y sangrienta.

Me aventuré al principio del año á decir que el bolchevismo no sería suprimido por la palabra, que era necesario recurrir á otros métodos para restablecer la paz y el gobierno honrado en aquel país.

El Consejo de los aliados hizo un ofrecimiento proporcionando al pueblo ruso ocasión de decidir por sí mismo su forma de Gobierno; desgraciadamente, Rusia no estaba entonces dispuesta y hay que esperar, por lo tanto, que en fecha no lejána los aliados puedan renovar su tentativa con mayores probabilidades de éxito.

Nosotros no podemos continuar una intervención tan costosa en la guerra civil interminable que sostiene el pueblo ruso; éste es el que debe ahora examinar su situación, y entonces las Potencias aliadas podrán establecer la paz y la concordia en aquel gran país.» (Agencia Radio.)

Advertimos á los colaboradores espontáneos que no se devuelven los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

La situación en Rusia

Ofrecimientos de paz
París, 9.—Telegrafía de Estocolmo a L'Echo de París:

«Toda la Prensa bolchevista manifiesta una alegría frenética al dar cuenta de que Petrogrado rojo está fuera de peligro; pero al mismo tiempo, el Gobierno soviético piensa explotar seriamente su victoria renovando el ofrecimiento de paz a los Estados bálticos.»

La Gaceta Roja escribe textualmente: «Estamos dispuestos a concertar la paz con todos, excepto con los propietarios y capitalistas rusos.»

El periódico escribe que los bolchevistas consentirán negociar la paz inmediatamente con Estonia si el Gobierno estoniano promete prohibir la reconstitución del ejército de Yudenitch en su territorio.

Conviene añadir que el ofrecimiento bolchevista encuentra un terreno apropiado en los partidos socialistas y de la izquierda, y que el Gobierno de Estonia está cansado de la guerra en Letonia y de las intrigas de Ucrania.

Se acentúa el rumor de que Polonia y Ucrania enviarán delegados a la próxima Conferencia de Dorpat para negociar una defensiva, lo mismo contra los bolchevistas que contra los rusos patriotas.

El ministro de Ucrania en Helsingfors, que en otro tiempo ofreció sus servicios al Estado Mayor ruso, distribuye hoy intervius resonantes sobre la alianza de los nuevos Estados.

La nueva ofensiva pacifista bolchevista que se prepara está fomentada por todos los amigos de los bolchevistas.

Conviene poner en guardia a la opinión contra esos pactos con los bolchevistas victoriosos y contra la eventualidad de una Conferencia organizada por alguna Cruz Roja complaciente, en la cual, bajo el pretexto de canjear prisioneros, se volvería a tomar en consideración el proyecto de una paz general con los Soviets.

Como siempre, Copenhague sigue siendo el centro de todos esos pactos. (Agencia Radio.)

El paradero de von Der Goltz : : : : :

París, 9.—Un telegrama de Ginebra al «Echo de París» dice que telegrafían de Kovno que el general von Der Goltz no se encuentra actualmente en Berlín; reside entre las tropas germanorusas en Lituania. (Agencia Radio.)

POR LOS AIRES

Entre Inglaterra y Francia : : : : :

París, 9.—La línea postal aérea entre Francia e Inglaterra se inaugurará el lunes.

Por la mañana saldrá del Bourget a las 12,30, y llegará probablemente a Londres, a Hounslow, a las 15 horas.

La correspondencia para Londres se distribuirá inmediatamente.

Las que haya que reexpedir para otros puntos del reino serán enviadas aprovechando los trenes que salgan de Londres por la tarde.

Por el contrario, la correspondencia expedida de Londres por aviones se distribuirá a la misma tarde en París, y la que haya que reexpedir saldrá inmediatamente para su destino. La correspondencia de provincias que llegue a París en trenes de la mañana podrá salir para Londres en aviones.

El precio del transporte, además de la tasa ordinaria, será de tres francos por cada 20 gramos ó fracción de 20 gramos, representado por sellos ordinarios. (T. S. H.)

Un concurso

Lyon, 9.—El Aero Club de Francia va a estudiar el arreglo de un premio de 500.000 francos, que será entregado al aviador que presente el aparato aéreo que sea más pesado que el aire y que ofrezca el máximo de seguridad; es decir, que posea la mayor velocidad y lentitud, ó sea que pueda ir de prisa y

despacio, de manera que pueda aterrizar en cualquier terreno y en cualesquiera condiciones.

Parece ser que esto lo reuniría un aparato que pudiera elevarse verticalmente del suelo y alcanzar en pleno vuelo una velocidad aproximada de 200 kilómetros por hora y que pueda volver al suelo verticalmente en un diámetro de cinco metros. (T. S. H.)

La muerte de Haase

Pésame de Bauer

Nauen, 9.—El canciller alemán, Bauer, en un telegrama a la viuda del difunto diputado socialista independiente Haase, expresa su más profundo sentimiento por el fallecimiento de su esposo.

El entierro

El cadáver de Haase será incinerado el martes próximo en presencia de los parientes y amigos más íntimos del difunto.

El jueves la ceniza será sepultada, habiendo el partido independiente organizado una grandiosa ceremonia con este motivo. (T. S. H.)

El viaje de los Reyes de Bélgica

Desembarcarán en Brest

Bruselas, 9.—Se anuncia oficialmente que, en contra de las informaciones precedentes, los Soberanos belgas, a su regreso de América, desembarcarán en Brest y no en Ostende, llegando a Bruselas en la mañana del jueves próximo. (Agencia Radio.)

Homenaje de simpatía

Londres, 9.—Comunican de Punta Delgada que ha llegado a aquel puerto el transporte «Georges Washington», llevando a su bordo a los Soberanos belgas, quienes pasearon por la ciudad, siendo objeto de calurosas manifestaciones de simpatía. (Agencia Radio.)

NOTICIAS DE ALEMANIA

Situación crítica

París, 9.—Telegrafía de Maguncia al Petit Parisien:

«¿Qué pasará en Alemania de aquí al 10 de este mes? Es difícil predecirlo.

Parece, sin embargo, cierto que habrá una agitación bastante viva.

El movimiento revolucionario, ¿será general, como algunos órganos lo habían anunciado, ó se limitará a varios centros particularmente agitados? Conviene mejor detenerse en esta última hipótesis.

Los Gobiernos de los distintos Estados toman medidas, con el fin de detener la nueva explosión del bolchevismo, y no se exponen a las reuniones conmemorativas del 9 de noviembre, aniversario de la revolución alemana.

Las autorizan, bajo ciertas condiciones. Se anuncia que en Baviera no podrán verificarse mas que en la mañana del 9 de noviembre.

No podrán prolongarse más allá de las diez de la noche, y serán sometidas a la aprobación de las autoridades militares competentes.

En Prusia, las reuniones y los mítines al aire libre serán autorizados el día 9.

La única restricción se refiere a los mítines al aire libre en el centro de Berlín, a causa de los disturbios que podrían ocasionar.

Para evitar encuentros con las tropas, el ministro de la Guerra ha ordenado que no circule por la calle ningún destacamento armado.

Por el contrario, el reglamento del estado de sitio subsistirá sin ninguna atenuación el día 9.

En lo que se refiere a los territorios renanos, importa recordar que el general Degoutte no tolerará, según sus propias palabras, ningún movimiento revolucionario.

Se han tomado medidas, con el fin de oponerse a ello.

La paralización de los trenes de viajeros, con la excepción de los trenes de obreros y de los trenes internacionales, del 5 al 15 de noviembre, lo mismo en los territorios ocupados que en el resto de Alemania, ha sido interpretada como una medida antirrevolucionaria.

No se puede afirmar que esa hipótesis sea exacta.

En todo caso, la escasez de carbón y patatas en la Alemania no ocupada, y especialmente en Baviera, es muy grande, y necesita para ser asegurada que se empleen medidas excepcionales. (Agencia Radio.)

Hacia la huelga de metalúrgicos : : : : :

París, 9.—Telegrafía de Berlín que está a punto de producirse la huelga general en la industria del metal de dicha ciudad.

En el caso de que se declare, es de temer que se extienda a otros ramos de la industria y repercuta por solidaridad en otras regiones. (Agencia Radio.)

Desórdenes en Berlín

Zurich, 9.—En la noche del jueves al viernes se han producido motines en la calle de Francfort, de Berlín. Los huelguistas se reunieron en gran número, y atacaron a los conductores de los tranvías, con el fin de paralizar el tráfico. La Policía de Seguridad, reforzada con tropas, intervino energicamente y dispersó a los manifestantes. (Agencia Radio.)

La lucha contra la tuberculosis

Conferencia internacional : : : : :

París, 9.—Dice el «Petit Parisien»:

«Se ha celebrado ayer una reunión, bajo la presidencia de León Bourgeois, presidente del Comité Nacional de Defensa contra la Tuberculosis.»

A ella asistieron representantes del grupo de los Estados Unidos, de la Gran Bretaña y Francia que persiguen la lucha antituberculosa. Se decidió convocar en París, para el año que viene, en el mes de octubre, una Conferencia, con el fin de preparar la constitución de una Asociación que reúna a los delegados de las Sociedades nacionales antituberculosas de los distintos países que se han adherido a la Sociedad de las Naciones. (Agencia Radio.)

EN VISPERAS DE PAZ

Estonia y la Rusia de los Soviets

Basilea, 9.—Comunican de Estocolmo a la «Europa Press» que el ministro de Asuntos Extranjeros de Estonia ha notificado a Chicherin, comisario de la Rusia de los Soviets, que el Gobierno estoniano está dispuesto a firmar la paz con la Rusia de los Soviets en cualquier momento. Muy en breve se fijará la fecha para la conferencia de los delegados de los dos países. (Agencia Radio.)

ALEMANIA Y EL BOLCHEVISMO

UN DOCUMENTO SECRETO

París, 9.—Telegrafía de Zurich al L'Echo de París:

«La Freiheit de Koenigsberg» publica un documento secreto firmado por los ministros Noske y Scheidemann y por otras altas personalidades alemanas. Ese documento se refiere al Consejo de ministros celebrado en Berlín en el mes de julio de 1919, y contiene, entre otras cosas, el informe del coronel alemán Hosse, el cual atacó a Polonia antes de la llegada de las tropas del general Haller.»

«Nuestra situación—declara el coronel Hosse—que era muy grave a principios del año, se ha mejorado considerablemente ahora. Nuestras tropas obedecen a la disciplina y nuestros arsenales se llenan nuevamente de municiones y de armas. Únicamente nos falta la artillería, pues el control de la Entente nos impide fabricarla.»

El ministro Noske hace notar que si los aliados amenazasen a Alemania con agrandar la zona de ocupación, podrían entender-

se con los bolchevistas y hacer propaganda comunista en el Oeste; pero—añade Noske—puesto que la situación de Alemania se ha mejorado notablemente durante los debates de la Conferencia de la Paz, no tenemos necesidad en este momento de recurrir a las medidas propuestas y de concertar una alianza oficial con la Rusia soviética.

En el mismo documento se encuentran las declaraciones del consejero Stille, el cual afirma que Alemania había gastado ya la cantidad de 59 millones de marcos para una intensa propaganda comunista en Polonia y en los otros países de la Entente. (Agencia Radio.)

EN LOS ESTADOS UNIDOS

MOVIMIENTO SOVIETISTA FRUSTRADO

Han sido detenidos miles de individuos : : : : :

Nueva York, 9.—Los funcionarios de la Policía federal, operando simultáneamente en numerosas ciudades, detuvieron a varios miles de individuos, en su mayoría rusos, pertenecientes a una Agrupación llamada Unión de Obreros rusos, que proyectaban derribar al Gobierno de Washington, sustituyéndolo por una organización soviética. El movimiento debía dar principio en el día de ayer. Fueron ocupados gran cantidad de armas, municiones y proclamas. El complot estaba dirigido por William Seatow, jefe de la Policía de Petrogrado. Los planes de organización bolchevista en los Estados Unidos debían ser aplicados tan pronto como el Gobierno de Washington fuese derribado.

La Policía se apoderó en Newark (Estado de Nueva Jersey) de una completa organización de material de moneda falsa y fajos de billetes del Banco preparados para ser puestos en circulación inmediatamente, así como banderas rojas, ametralladoras, revólveres, bandos y proclamas.

El departamento de Justicia declara que la organización revolucionaria comprendía 60 localidades, donde los directores de la Unión de Obreros rusos preparaban el derrumbamiento del Gobierno, la acción armada directa y, al mismo tiempo, la huelga general de la nación. (Agencia Radio.)

POR TEMOR A LOS ESPARTAQUISTAS

En Alemania será completa la suspensión de la circulación de trenes de viajeros

Zurich, 9.—En Zurich circulan rumores sobre la suspensión completa de los trenes de viajeros en Alemania desde el 5 al 15 de noviembre.

Según dichos rumores, la decisión adoptada por el Gobierno no es debida a la crisis del carbón y las patatas.

Se asegura que la decisión ha sido adoptada por acerse el aniversario de la revolución alemana y por el temor de un levantamiento general espartaquista, cuyos signos precursoros son las actuales huelgas.

El Gobierno alemán con esta prohibición quiere, no solamente impedir que los agitadores y los grupos espartaquistas puedan trasladarse de unos sitios a otros, sino que quiere hacer uso exclusivo de los trenes para transportar, llegado el caso, tropas y material de guerra a los puntos amenazados.

Se espera un choque definitivo entre la revolución comunista y el Gobierno, personificado ante los ojos de los espartaquistas por Noske, ministro de la Defensa nacional. (Agencia Radio.)

POINCARÉ A INGLATERRA

A punto de marchar

París, 9.—El tren presidencial llegará a Calais a media noche, y el lunes embarcará M. Poincaré para Douvres. A las tres de la tarde llegará a Londres. En la mañana del 12 el Presidente y madame Poincaré irán a Glasgow, donde M. Poincaré recibirá solemnemente el título de rector de la Universidad, título que se le concedió en 1914. El día 14 regresarán a París el Presidente y su esposa. (Agencia Radio.)

Calais, 9.—Esta completamente preparado el vapor «Rouen» que conducirá a Dover al Presidente de la República francesa, monsieur Poincaré y a madame Poincaré. (Agencia Radio.)

EN FRANCIA

EL VOTO A LAS MUJERES

París, 9.—La Asociación Feminista de París ha celebrado una reunión, en la que ha decidido enviar a la saliente Cámara de Diputados la expresión de su agradecimiento por la confianza testimoniada a las mujeres francesas al concederles el derecho al sufragio. Acuerda también protestar, indignada, contra la Comisión senatorial, que ha hecho imposible la discusión de la ley para la participación de las mujeres en las actuales elecciones. Espera del nuevo Parlamento la ratificación de la ley de 20 de mayo de 1918, concediendo el voto a las mujeres. (Agencia Radio.)

Robo de cuadros valuados en 100.000 marcos

Berlín, 9.—La «Europa Press» anuncia que en el castillo de Sans Souci han sido robados cuadros valuados en cien mil marcos. (Agencia Radio.)

POR EL CABLE

INFORMACION AMERICANA

Contra el alcoholismo

Río Janeiro, 9.—El Gobierno ha vuelto a adoptar rigurosas medidas para intensificar la campaña contra el uso y abuso de las bebidas alcohólicas. (Agencia Americana.)

Adhesión a la Liga de las Naciones : : : : :

Asunción, 9.—El Presidente de la República ha dirigido a la Cámara un mensaje solicitando autorización para firmar sin reservas la adhesión de la República a la Liga de las Naciones. (Agencia Americana.)

Muerte del conde de Canevaro : : : : :

Lima, 9.—Ha fallecido el ilustre español D. Rafael Canevaro, conde de Canevaro, decano del Cuerpo consular. (Agencia Americana.)

Movimiento de barcos

Río Janeiro, 9.—Con rumbo a Barcelona ha zarpado del puerto de Santos el vapor español «Martín Sáez» con importante cargamento de café.

También salió del mismo puerto el vapor «Catalina», de la misma nacionalidad, con destino a la Argentina. (Agencia Americana.)

Discusión del Tratado de paz : : : : :

La Paz, 9.—La Cámara ha discutido el Tratado de Paz, sobre el cual la Comisión de Negocios Extranjeros ha dado un informe favorable.

La Cámara brasileña aprueba el Tratado : : : : :

Río Janeiro, 9.—La Cámara ha aprobado el Tratado de Versalles y lo ha remitido al Senado para su aprobación. (Agencia Americana.)

PORTUGAL

El Presidente de la República y la Prensa : : : : :

Lisboa, 9.—Los periodistas se han reunido en el palacio de Belem, invitados por el Presidente de la República, quien deseaba saludarlos colectivamente.

El Presidente les obsequió con champagne y les leyó un mensaje solicitando su colaboración para la obra de engrandecimiento de Portugal. Silva Braga, decano de los periodistas, agradeció el agasajo y ofreció la colaboración solicitada. (Agencia Radio.)

Silva a Madrid

Lisboa, 9.—En el rápido de Madrid ha salido el industrial Alfredo Silva. (Agencia Radio.)

(63)

«Colección de La Correspondencia de España»

XAVIER DE MONTEPIN

EL MEDICO DE LOS POBRES

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Todas las mansiones feudales, cuyas ruinas existen hoy aún en el condado de Borgoña, ofrecen la prueba de que la torre principal de los castillos era de forma cuadrada; la torre de la Aguja era redonda. Sin duda debe atribuirse esta particularidad a la forma de la roca en que estaba construída.

Esta torre, muy elevada, no contenía más que una estancia en cada piso.

Se subía de un piso a otro por una escalera practicada en la espesura de la pared.

Una plataforma almenada, y en la que ondeaba la bandera señorial, formaba la cima de la torre, y desde esta plataforma la vista dominaba, desde una altura de mil quinientos pies lo menos, mucho más allá de los valles de «Hérison».

En la última eminencia de que ya hemos hablado, y a la derecha de la torre, se hallaba la habitación reservada en otro tiempo a las mujeres é hijos de los señores del Aguila. Las ventanas de este edificio daban al valle. No habiendo sido casado Antide de Montaigú, aquella parte del edificio estaba medio derruída.

Una puerta estrecha, medio carcomida y casi condenada, ponía en comunicación el edificio de las mujeres con un patio que se hallaba al nivel de las cocinas, de los graneros de trigo, de los almacenes de forraje, de todos los sitios, en una palabra, donde se iban amontonando los censos.

Una pequeña bóveda daba paso a los criados para que sacaran de la cisterna el agua necesaria al uso del servicio de la casa y caballerías.

Los partidarios montañeses, los hombres de los cuerpos francos, en fin, todos los que con las armas en la mano defendían la libertad del Franco-Condado, tenían muy elevada idea de Antide de Montaigú, señor del Aguila.

Esto se explica.

Hemos oído a Lucuzón decir a Raoul de Champ d'Hivers estas palabras, que pueden resumir la opinión de las poblaciones militares respecto al altivo caballero: «Hoy Antide de Montaigú es uno de los más ardientes defensores de nuestras libertades. Entre sus vasallos se reclutan nuestros cuerpos francos; él es quien alimenta y protege a la madre, la hermana ó la hija del aldeano soldado; en el castillo del Aguila, en fin, es donde se halla el centro

de operaciones de toda la alta montaña.»

En efecto; Antide de Montaigú hacia todo esto; pero las poblaciones agrícolas no participaban de la opinión de Lucuzón porque el rico señor probaba su adhesión a la causa nacional con detrimento de aquéllos, pues había en toda la extensión de sus dominios aumentado el guarismo de la tasa, prolongado las obligaciones, como las pesas y medidas; nuevos impuestos, nuevos diezmos se creaban cada día; las exigencias eran cada vez mayores.

El entusiasmo de los vasallos del señor del Aguila por la santa causa subsistía siempre; pero hubieran querido pagar libremente esta contribución de sangre y oro sin ser obligados a inclinarse ante el yugo odioso que les imponía aquel tirano señor.

Así es que siempre oían con indignación sorda que se unían los nombres del señor de Montaigú a los tan venerados y queridos de Lucuzón, Varroz y Marquis.

Poco a poco los sufrimientos físicos condujeron a las divagaciones morales. Se hizo crear alrededor del castillo del Aguila una extraña atmósfera de misterio y de terrores; Antide de Montaigú se vio envuelto en relatos muy parecidos a leyendas. Para los montañeses aficionados a lo maravilloso, el terrible caballero llegó a ser un personaje fantástico, y ya su nombre temido empezaba a pronunciarse con espanto en las veladas de las aldeas.

¿Tenían algún fundamento estos rumores extraños, estos relatos caprichosos? Lo sabremos pronto.

Dejemos al coronel Varroz, al cura Marquis y a Raoul de Champ d'Hivers pedir a Dios un feliz resultado a la atrevida tentativa de Lucuzón.

VI

Al llegar los aldeanos a la explanada del castillo iban formando dos hileras, entre las cuales habían dejado un espacio libre que iba de una puerta a otra.

Las carretas y las bestias ocupaban este espacio.

El mayordomo estaba de pie a la cabeza de la fila, y su fisonomía, solemne y henchida de orgullo, indicaba claramente hasta qué punto se hallaba envanecido de sus importantes funciones.

Era hombre de unos sesenta años, gordo y pequeño, de hombros macizos y cuello de toro. Sus ojos, de un gris pálido, brillaban bajo espesas cejas, muy negras aún; consultaba un registro que tenía en la mano, llamando a los censatarios por su nombre.

—Santiago Remy Gerbas, de Mene-treux-en-Joux: tres mil libras de heno, setenta y cinco escudos; cuatro sacos de cebada, tres sacos de trigo...

Nadie respondió.

—¿Cómo! —dijo admirado el mayordomo.—¿Cómo! No está ahí Gerbas?

—Llegará dentro de un instante, señor—dijo un aldeano acercándose.

—¿Por qué viene tan tarde?

—Cerca del Saut-Girard se ha roto una

de las ruedas de su carreta... la está componiendo y va a subir.

—Está bien; pondrémos su censo para el último.

Y el mayordomo hizo continuar el desfile de los censatarios.

Le dejaremos que concluya este trabajo y vamos a penetrar en el interior del castillo.

Los carros, después de dejar la explanada, llegaban uno tras otro ante las gradas que conducían a la puerta de honor del piso principal.

Antide de Montaigú estaba de pie en el escalón más alto de estas gradas, y cada uno de los censatarios se detenía durante uno ó dos minutos para saludarle, dejándole tiempo de echar una ojeada sobre los censos.

Los carros tomaban a la derecha, entrando en el camino de ronda, y se detenían en el patio de la cisterna, formando una fila que se prolongaba hasta el muro de la torre. Allí eran descargados rápidamente por criados que trasladaban las provisiones a los graneros y almacenes.

En el momento en que nos reunimos al señor del Aguila, empezaba a hacerse tarde; el crepúsculo sucedía a la luz del día; el desfile de los carros había cesado hacía poco.

—¿Por qué no entran las puertas?—preguntó Antide de Montaigú.

El mayordomo se aproximó.

—Monseñor —dijo con voz humilde y aire sumamente respetuoso,—esperamos a un censatario.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EL ASUNTO DEL DIA

DEL PANTANO DEL EBRO

Nos ocupábamos recientemente, y en este mismo sitio, de una Exposición muy interesante celebrada en Zaragoza durante sus pasadas fiestas. Siguió después la organizada por la Agrupación artístico-aragonesa en el Ateneo, en la que exponen exclusivamente artistas noveles. De ellos sobresalen: en pintura, León Astruc, quien se dará pronto a conocer en Madrid, y en escultura, Honorio García Condoy.

La actualidad en esta semana es también una Exposición, primera de esta índole celebrada en España, que la Academia de Ciencias ha tenido el acierto de organizar como propaganda del pantano del Ebro. Está ella instalada en el soberbio salón de actos del Círculo Mercantil, en donde siempre refléjanse los movimientos de la opinión aragonesa en sus diferentes aspectos.

Se comprende la importancia excepcional que tiene este pantano, porque no se trata, cual en otros embalses artificiales, de alimentar determinado riego; en estas grandes obras se soluciona el curso regular del Ebro, padre de tantos canales que extienden sus aguas por sus valles y riberas, convirtiéndolas en fértiles huertas. Se obtendrá una circulación continua y uniforme de sus corrientes durante todas las estaciones climatológicas para que las obras hidráulicas dependientes del Ebro no puedan resentirse de falta de agua, ya que el embalse proyectado la ofrecerá en abundancia, siendo en todo tiempo su cantidad invariable.

Como dato curioso apuntaremos que será necesario rectificar varias carreteras y líneas de ferrocarril, así como reconstruir algunos pueblos que serán también inundados al formarse una masa enorme de agua cuya extensión superficial calcula en 6.168,40 hectáreas. Vasto lago producido al cortarse por medio de un dique el valle, donde se detendrá el agua de los ríos Prencio, Virga, Híjar, Izarilla, Nava y Ebro, rectificándose su curso para hacer un nuevo nacimiento de éste, que per-

mita regular el paso del agua, según las necesidades.

Véase la importancia suprema que tiene semejante obra, de la que da una visión clara y concreta la interesante Exposición de que hablamos. En ella se ha sabido hermanar la aridez de los cálculos de ingeniero con el arte de la presentación. Resulta un conjunto admirablemente entonado: mueblaje artístico guardador de los documentos que con el pantano se relacionan; relieves del dique, tomas y descargas; gráficos referentes a régimen hidrográfico y de funcionamiento; planos y perspectivas de lo que han de ser las obras; fotografías de las diferentes zonas afectadas por los trabajos; publicaciones en las que se estudia la importancia del pantano bajo variados aspectos: económico, social, de higiene, etc. Todo artísticamente instalado, y para que nada falte, hasta hay cuadros y esculturas inspirados en tan necesaria obra hidráulica, debidos a Díaz Domínguez y Pepe Bueno.

Para estudiar los importantes datos que se ofrecen en esta exhibición, han anunciado su presencia varias personalidades de Aragón, Navarra y Rioja, regiones las más interesadas en la ejecución del proyecto. Desde luego, el director general de Obras públicas, Sr. Piniés, viene al acto de la clausura, que se celebrará el domingo.

Estamos, por tanto, en vísperas de una magna obra de importancia mundial, por el atrevimiento de su concepción y por lo fácilmente que se han resuelto todos los detalles de construcción. Esta tierra de los Pignatelli y de los Aranda cuenta ya con un nuevo nombre que unir a aquellos preciados paladines de su resurgir económico. El nombre de Lorenzo Pardo, autor del proyecto, marca un nuevo resurgir de la vida de nuestra patria, para orientarla hacia su verdadera riqueza, hacia la agricultura, extendiéndola por medio de la política de riegos, de que tan necesitada se halla España, país agrícola por excelencia.

T. ROYO BANDARIAN
Zaragoza, 6 noviembre 1919.

Un mozo resultó herido de pronóstico reservado.

A consecuencia del accidente, los trenes correo y expreso han tenido que hacer el recorrido por la línea de Segovia.

La vía ha quedado libre a las diez de la mañana de hoy.

Un soldado muerto

Cartagena, 9.—Un soldado de la Comandancia de Artillería, que estaba haciendo trabajos de arreglo en la línea telefónica del ramo de Guerra, que pone en comunicación el Gobierno militar con el castillo y las fortificaciones, cayó al suelo por haberse roto el poste en que estaba subido y se causó tan graves lesiones que falleció momentos después cuando sus compañeros le trasladaban al hospital. Mañana se practicará la autopsia al cadáver.

ANDALUCIA

Hidroaviones franceses

Almería, 9.—A las dos de la tarde llegaron los hidroaviones franceses 2 y 5, que procedían de Torreveja.

Tuvieron un viaje muy molesto, debido al fuerte viento.

Pilotaban el número 2 el oficial de Marina M. Hurel y el mecánico Pieres; el 5 el contramaestre M. Kerambury y el observador Thomas.

Los dos hidroaviones posaron en la bahía, yendo luego a varar en la playa.

El número 2 sufrió una rozadura contra una piedra, que le abrió una vía de agua.

También habrá de reparar una avería en el motor.

Mañana llegarán otros dos hidroaviones de la misma escuadrilla, siguiendo todos juntos hasta Dakar, con escala en Málaga.

Nuevo cónsul inglés

Sevilla, 9.—La colonia inglesa ha obsequiado con un banquete al nuevo cónsul británico en Sevilla.

Reunión de ganaderos

Ha llegado el marqués de la Frontera para asistir a la reunión de ganaderos, convocada para mañana, a la cual se concede importancia.

Los efectos del temporal

Cádiz, 9.—A consecuencia del temporal reinante, suspendieron su salida algunos buques, entrando otros de arribada forzosa.

De los pueblos recibense noticias de haber causado el temporal graves daños.

Corrida que se suspende

Sevilla, 9.—A causa de la lluvia, ha sido suspendida la corrida de toros que se debía celebrar esta tarde para engrosar la suscripción dedicada a rendir un homenaje al ejército de África.

Festejando un ascenso.

Dos heridos graves : : : : :

Huelva, 9.—El guardia de Seguridad Julián Bernal Cañizares, para festejar su ascenso a la categoría de cabo, recorrió varios establecimientos de bebidas, en unión de un cabo del mismo Cuerpo. En la venta denominada Isla Chica se encontraron con un individuo apellidado Bos, con el que sostuvieron un altercado.

De las palabras pasaron a los hechos, y Bos acometió a Bernal con una navaja, infiriéndole cuatro puñaladas. Bernal cayó al suelo en estado agónico.

Como el compañero de Bernal, José Rodríguez Sal, intentase detener a Bos, éste volvióse contra él y le dio una cuchillada, dejándole herido de gravedad.

El agresor fue detenido.

Los dos cabos vestían de paisano.

ARAGON

Ahogado

Huesca, 9.—El sirviente de una casa de labor del pueblo de Oncins, llamado Alfredo Escartín Lloso, de diez y siete años de edad, natural de Boltaña, fué enviado a buscar una medicina a Javierrelatre.

Impaciente el amo por la tardanza en el regreso del muchacho, salió en su busca, encontrándole ahogado en el río.

Se supone que fué víctima el joven Alfredo de un accidente, ocasionado por haber caído resbalando por una rampa.

El mediador herido

Dicen de Panticosa que por cuestiones de familia se suscitó una acalorada reyerta entre los hermanos Domingo, Florencio, José y Pascual Pes.

Intentó separarlos Pascual Navarro y resultó herido grave en la cabeza por golpe de palo y de un balazo en un muslo.

El autor, José Pes, también resultó herido de pronóstico reservado. Los hermanos fueron detenidos.

El director de Obras públicas en Zaragoza :

Zaragoza, 9.—Ha llegado a esta población el director de Obras públicas, D. Vicente Piniés.

El motivo de su viaje es informarse de cuanto se refiere al pantano de Reinosa para resolver acerca de tan importante obra hidráulica.

Reunión importante

En la Cámara de Comercio se han reunido representantes de las Corporaciones y entidades locales, Sindicatos agrícolas, organismos agrarios, Cámaras, Agrupaciones y gremios de Aragón, Rioja y Navarra.

El alcalde de Zaragoza, D. Pablo Calvo, pronunció un discurso explicando el objeto de la reunión, que era informar al director de Obras públicas de la situación en que se halla Zaragoza y de la urgencia de dar principio a las obras del pantano del Ebro.

La Junta gestora del pantano ha apurado todos los medios, y cree llegado el momento de pedir por última vez la realización del proyecto del que depende la vida de una amplia zona de la cuenca del Ebro.

Los reunidos aprobaron por unanimidad pe-

dir la inmediata aprobación del proyecto y que se constituya una entidad ejecutiva con la garantía del Estado para entender en ese asunto.

También acordaron dirigirse en manifestación, como lo hicieron, formando en ella más de 1.000 personas, a visitar al Sr. Piniés para hacerle las mismas manifestaciones.

La manifestación

Los manifestantes dirigieron al salón de actos del Casino Mercantil, donde les aguardaba el Sr. Piniés.

El alcalde saludó en nombre de la ciudad y excitó a los aragoneses a interesarse por el porvenir de su tierra, expresando a los Poderes públicos el anhelo de todos los aragoneses y las aspiraciones de Navarra y Rioja.

Añadió que, habiendo aumentado en mucho la capacidad productiva del país, ya resulta insuficiente el Canal Imperial, por lo que urge canalizar el Ebro.

Lamentóse de que la deficiente organización burocrática haya arrinconado el proyecto del pantano.

Añadió que es el último acto que con tanta tranquilidad celebrarán los aragoneses para reclamar el logro de sus derechos.

Discurso del Sr. Piniés

El director de Obras públicas contestó haciendo declaraciones favorables al proyecto a fuer de buen aragonés.

Justificó la actitud del Gobierno por haber tenido que resolver ante todos los problemas económicos que encontró planteados.

Dijo que las obras del pantano es asunto que se tratará en las Cortes.

El pueblo debe colaborar con el Gobierno; quien así no lo haga, cargará con la responsabilidad grave.

Añadió que cree que el proyecto representa la restauración de la comarca del Ebro.

Dijo que venía a documentarse para conseguir la rápida solución del asunto.

El ministro de Fomento autorízale para decir que el Gobierno está dispuesto a la realización de las obras que interesan al país.

El Sr. Piniés fué muy aplaudido.

A Madrid

El director de Obras públicas regresará esta noche a Madrid, llevando toda la documentación del pantano.

Hizo grandes elogios de los planos del mismo expuestos en el Centro Mercantil.

Durante su estancia aquí le han visitado muchos ingenieros.

Una comida

Después del acto reseñado, fué obsequiado el Sr. Piniés con una comida en el Casino Principal por los ingenieros civiles.

El gobernador, que ignoraba la estancia del Sr. Piniés en Zaragoza, pasó hoy el día fuera de la población.

CASTILA LA VIEJA

El ferrocarril directo de Algeciras a la frontera : : : : :

Burgos, 9.—Acaba de terminar la grandiosa asamblea convocada por la Comisión burgalesa de Iniciativas ferroviarias, que se ha celebrado en el teatro Principal.

Este se hallaba por completo lleno de público.

Asistieron al acto representaciones de diversas Corporaciones populares, centros y Sociedades, las autoridades, senadores y diputados por Burgos, Sres. Polanco, Cuesta, Martínez de Velasco, Arias de Miranda, Gómez González, Andrade y Alonso de Armijo; representaciones de San Sebastián, Irún, Santander y Madrid.

Los representantes de Segovia llegaron tarde a causa del retraso del tren.

En el escenario se hallaba colocado el estandarte rojo de la ciudad.

Tomaron asiento en aquél los diversos representantes, presidiendo Amadeo Rilova, de la Comisión de Iniciativas.

Leyéronse muchas adhesiones, entre ellas de la Asociación de Ingenieros civiles portugueses, director de Comunicaciones, Ayuntamientos de Segovia, Avila, Lugo, Riaza, Buitrago y Sepúlveda; Diputaciones de Vitoria, Santander y Palencia; de los diputados a Cortes Sres. Crespo de Lara, Peña, Aparicio, Prieto, marqués de Arribea de Ibarra, Zapico, marqués de Torrelaguna, Gil, Ubierna y Angulo; de los senadores Sres. Weyler (D. F.), Gil Beceril, Bermejo y Camarasa; Cámaras de Comercio de Madrid, Bayona, Alicante, Pontevedra y Gijón; Junta de Obras del puerto de Vigo, del marqués de Camarasa y del conde de Lariz.

El presidente manifestó que en la Memoria que se presentará en el próximo Congreso de la Ingeniería están condensadas las aspiraciones de la Comisión burgalesa, que tiene el propósito de no transigir con la imposición de la injusticia, venga de donde viniere.

El ingeniero Sr. Arango, valiéndose de un aparato de proyecciones, desarrolló el contenido de la Memoria.

Se pronunciaron después varios discursos de elevados tonos patrióticos.

Fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

1.ª La construcción de nuevas líneas, la mejora de las actuales y la explotación armónica de toda la red, que es uno de los elementos más importantes de la reconstitución nacional.

2.ª El Congreso de la Ingeniería hace suyas las conclusiones aprobadas en el de Progreso de las Ciencias, celebrado en Bilbao, relativas a la necesidad de conservar un solo ancho de vía normal en los ferrocarriles de la Península Ibérica.

3.ª Las líneas de carácter intercontinental de España habrán de estar tan bien relacionadas, que su estudio debe hacerse en conjunto, con la mira puesta en los intereses nacionales, sin prescindir sistemáticamente del aprovechamiento de las líneas existentes, cuya utilización en algunas secciones sea conveniente técnica y económicamente.

4.ª Para el ferrocarril directo de París a

Algeciras resulta comprobado que hay soluciones que pueden satisfacer el interés nacional en iguales y aun mejores condiciones que el anteproyecto oficial, y procede se redacten otros comparativos y los que entre ellos tienen por base la utilización de la actual línea de Burgos a Irún, para que queden mejor atendidos los intereses nacionales.

VALENCIA

El Sr. Dato en Alicante

Alicante, 9.—En el correo llegó D. Eduardo Dato, al cual esperaba su familia.

Al salir de la estación entregó el abrigo; el Sr. Dato lo rehusó, diciendo:

—No. Ya sé que estoy en Alicante.

Hacia, en efecto, un día primaveral.

El Sr. Dato trasladó al Hotel Victoria, donde se hospedó, y allí desayunó, dirigiéndose luego a los baños de Diana, donde estuvo largo rato, diciendo que estaba «emborrachándose de Sols».

Después dirigióse solo a una peluquería de la plaza de Castelar.

Algunos curiosos situáronse en la puerta del establecimiento:

El peluquero dijo:

—Esa gente dice que es usted el señor Dato.

El ilustre hombre público respondió:

—Y está en lo cierto.

Luego, acompañado de su hija, fué a oír misa a la Colegiata y luego pasó por el Paseo de los Mártires, mientras tocaba la Banda Municipal.

Hablando con los periodistas, dijo que su viaje tiene carácter completamente particular, y obedece al objeto de recoger a su familia.

Añadió que permanecerá aquí el tiempo que se lo permitan sus deberes públicos, que desea sea mucho.

Por la tarde recorrió las principales calles de la población, acompañado de algunos amigos políticos.

Un hidroavión francés cae al mar : : : : :

Castellón, 9.—A dos millas de la playa de Peñíscola cayó al mar un hidroavión francés, tripulado por el capitán M. Miguel Petit de Lacout y otro señor.

El aparato fué sacado a remolque por unas lanchas pesqueras.

Los tripulantes no sufrieron el menor daño.

El aparato resultó con ligeras averías.

El capitán M. Petit de Lacout y su acompañante fueron atendidos por las autoridades.

Novillos en Castellón

Castellón, 9.—Lidiáronse seis novillos de Santos, con escasa entrada.

David lo hizo bien; Valencianito, regular; Rozalito estuvo temerario, pero ignorante. Su segundo tuvo que volver al corral.

VASCONGADAS

Actuaciones judiciales

Bilbao, 9.—El crimen ocurrido en Lezama, y del que fué víctima el joven Pedro González, parece que va a dar joyen.

El juez, Sr. Alvarez, ha tomado con gran actividad la instrucción del sumario, y abraja la esperanza de aclarar el hecho. Uno de los heridos, Diego Aguirregoitia, publicó en la Prensa de la noche un comunicado acusando al alcalde y al síndico de Lezama, que lo sujetaron y pusieron frente a José Bilbao, que le hirió con un cuchillo. Asegura que cuando estaba sujeto oyó decir: «Matado.»

Al comentar las incidencias de este suceso, el diario «Euzkadi» ataca a «El Pueblo Vasco», donde el diputado D. Gregorio Balparda publicó un artículo condenando otros del periódico nacionalista que parecen escritos con el innoble propósito de soliviantar los ánimos.

El crimen de Lezama sigue siendo tema obligado de discusión.

El inventor Torquin hace experiencias con su paracaídas : : : : :

San Sebastián, 9.—Ante un gran gentío, que excedería de 30.000 personas, asomadas en los alrededores de la bahía de la Concha, el monte Urgull é Igueldo y el campo de Ondarreta, verificó el aviador Torquin sus anunciadas experiencias con un paracaídas de su invención.

Los exploradores recorrieron antes el pascio de la Concha, colocando allí banderitas con los colores nacionales y recaudando fondos para Torquin.

Jean Boyes presentóse luego con un biplano, llevando debajo a Torquin, procedente del aeródromo de Lasarte, adonde había ido esta mañana.

Torquin elevóse hasta 1.200 metros, arrojándose desde allí con su paracaídas.

El viento arrastró hacia las estribaciones del monte Ulla, cerca de la batería de Mompas, yendo a caer en el mar, donde fué recogido por un vaporcito.

El descenso de Torquin fué emocionante, pues el viento dificultaba sus evoluciones.

Un gentío inmenso trasladóse desde el pascio de la Concha hasta la Zurriola para presenciar la caída de Torquin; pero éste ya había sido recogido a bordo del vaporcito mencionado.

Un donativo de la Reina Cristina : : : : :

Mientras realizaban los exploradores su colecta, uno de ellos paró el automóvil de la Reina Cristina, que le entregó un donativo de 50 pesetas para Torquin.

Federación patronal

Vitoria, 9.—Convocados por el elemento patronal, se han reunido en el salón de la Casa Ayuntamiento numerosos patronos, comerciantes e industriales, acordando entusiásticamente constituir dos Federaciones: una de industriales y otra de comerciantes, divididas por gremios.

Estos designarán un delegado, que constituirá la Junta de la Federación y que reglamentará la acción de ésta.

CONFLICTOS SOCIALES

EN SEVILLA

Huelga de cerilleras

Sevilla, 9.—Se han declarado en huelga las obreras de la fábrica de cerillas de Carreño Ramírez.

El gobernador interviene para solucionar el conflicto.

De Constantina

Continúa la huelga pacífica en Constantina. Los panaderos de dicho pueblo han desistido del propósito de abandonar el trabajo.

Se realizan gestiones para procurar una solución general de todos los conflictos obreros y poder seguidamente estudiar las bases de las condiciones del trabajo de la recolección de aceituna.

Aun cuando la huelga persiste en magnitud, se tienen impresiones optimistas sobre una pronta solución.

EN HUESCA

Prohibición de exportar

Huesca, 9.—La Junta provincial de Subsidios ha tomado el acuerdo de prohibir la exportación de trigo del partido de Jaca.

También acordó prohibir la exportación de ganados lanar y de cerda de engorde para fuera de la provincia.

Se prohibirá igualmente la exportación de galletas de consumo, y en cuanto a las de simiente, podrán ser exportadas, pero con guala de los alcaldes del término municipal respectivo.

Ha subido el precio del pan y el de la leche. Los obreros del gremio de maderas : : : : :

La Agrupación libre de obreros del gremio de madera y similares se ha reunido esta tarde para tratar de la unión al Sindicato único.

EN CORDOBA

Los gasistas.—Otros conflictos : : : : :

Córdoba, 9.—Habiendo negado la Dirección de la Fábrica del Gas la concesión de aumento en los jornales que tenían solicitado los obreros gasistas, han acordado éstos plantear la huelga el día 15 del actual.

Las distintas huelgas planteadas en los pueblos de la provincia continúan igual.

Las huelgas en los campos de Córdoba : : : : :

Córdoba, 9.—Continúan en huelga los campesinos de Fernán Núñez y Villa del Río. En Castro se registraron algunas coacciones.

Los detenidos de Cañete de las Torres han sido trasladados a la cárcel de Bujalance.

EN MALAGA

Los dependientes de comercio : : : : :

Málaga, 9.—La huelga de dependientes de comercio continúa, dentro de los límites de la manteniéndose los comercios abiertos, servidos por sus familias.

El gobernador convocó a una reunión a los presidentes de la Asociación patronal, Agrupación de comerciantes y Asociación de depen-

dientes; al alcalde, presidente de la Diputación y vicepresidente de la Comisión provincial, diputados y senadores.

La discusión fué larga, y durante ella se presentaron numerosas proposiciones.

Los representantes patronales declararon que se hallaban autorizados para convenir cualquier pacto; pero el presidente de la Asociación de dependientes alegó que necesitaba consultar con la Asamblea.

Se convino en celebrar una nueva reunión, después de la Asamblea de dependientes, a fin de conocer sus peticiones definitivas.

Tanto la representación patronal como la de los dependientes hicieron constar su deseo de llegar a un arreglo, sin la intervención de elementos políticos.

Los dependientes de comercio se proponían recabar la solidaridad de las Sociedades obreras; pero esto quedó aplazado, en vista de la intervención del gobernador.

Los patronos insisten en que, si por todo el lunes no se reintegran a sus puestos los dependientes, cubrirán sus vacantes.

EN SANLUCAR

Conflictos solucionados

Sevilla, 9.—Se ha recibido un telefonema particular de Sanlúcar la Mayor diciendo que después de varias reuniones de patronos y obreros, presididas por el alcalde, han quedado solucionados los conflictos sociales allí planteados.

EN OVIEDO

La Federación provincial de Profesores : : : : :

Oviedo, 9.—La Federación provincial de Profesores se ha reunido, dándose cuenta de las contestaciones recibidas a la carta circular dirigida a los compañeros de todos los Centros docentes de España, con objeto de constituir la Federación nacional de la clase.

Se han recibido numerosas adhesiones, que hacen concebir que en breve será una realidad la constitución de dicha entidad para bien de la enseñanza.

Esta Federación ha redactado unas conclusiones, que, con carácter provisional, elevará cada Federación provincial al ministro de Instrucción pública antes de que se discutan en el Congreso los próximos presupuestos.

EN HUELVA

La huelga de Riotinto

Huelva, 9.—Hoy se celebrará la última reunión de patronos y obreros de los talleres y muelles de la Compañía de Riotinto.

En el caso de que no se llegue a un acuerdo, se irá a la huelga.

La expectación es grande.

ACCIDENTE FERROVIARIO

Un mozo de tren herido

Avila, 9.—A las nueve de la noche última, entre las estaciones de Navalperal y Cañada, descarrilaron dos vagones de un tren de mercancías ascendente.

DE MARRUECOS

Declaraciones del general Lyautey

París, 9.—Añoche salió de París el general Lyautey, quien volverá a Marruecos para desempeñar su cargo de residente general y comandante en jefe.

Se detendrá en Lyon y Marsella para concertar con las respectivas Cámaras de Comercio la organización de las Oficinas comerciales en Marruecos.

El día 15 embarcará con destino a Casablanca.

Ha declarado que su estancia en Francia y sus conferencias con Poincaré, Pichon, Leygues, Klotz y Clavelle sobre los problemas militares, económicos y políticos marroquíes han permitido la obtención de ciertas medidas que llevaban a una sensible mejora de la actual situación, especialmente en lo referente a refuerzos de hombres y material al Cuerpo de ocupación, cuyo transporte se ha organizado actualmente.

El residente ha obtenido la necesaria autorización para deducir de los fondos de reserva del protectorado las sumas necesarias para los primeros trabajos de construcción de una red ferroviaria regular que se extenderá primero entre Fez, Mequinez, la costa y la línea ya establecida de Rabat a Casablanca.

El general ha encontrado en el Gobierno una absoluta comunidad de miras sobre la política general marroquí, política que consiste esencialmente en explotar rápida y metódicamente la riqueza del país, conciliando esto con los deberes para con las instituciones locales y las obligaciones internacionales.

La política que permitió durante la guerra, antes de la pacificación completa, llevar a la metrópoli un auxilio precioso en hombres y avituallamientos, perseguida con continuidad, dará a Marruecos el medio de concurrir eficazmente, al día siguiente de la paz, al renacimiento económico de Francia.

El general está decidido a continuar con energía la política de que dió pruebas desde 1912, y que después de haber conservado Marruecos a Francia, completará en el día de mañana la grandeza de sus empresas. (Agencia Radio.)

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE de Villaviciosa (Asturias)



Comedores de caridad Montero

Calle del Pacifico, núm. 48

Todos los días, de 12 a 2, se sirven docenas de comidas a otros tantos menesterosos, que pueden optar entre consumirlas en los comedores o llevarse para consumirlas donde quieran.

Todo portador de vales es acogido amorosamente por D. Gabriel Montero con santa caridad cristiana, sin preguntarle cómo se llama, de dónde viene ni adónde va.

Los vales pueden pedirse a cualquier cliente de «La Calera», y siendo éstos más de 12.000 no es empresa difícil conocer a alguno.

Todo cliente de «La Calera» puede pedir vales en las oficinas, calle de la Magdalena, núm. 1, y le son entregados sin más restricción que el ruego de que los entreguen a verdaderos necesitados, prefiriendo a los vergonzantes que ocultan su miseria.

Este detalle es importantísimo. Se han comprobado numerosas ventas de vales, y se advierte que será denunciado y entregado a las autoridades todo comprador o vendedor de vales, exponiéndose a las molestias consiguientes quien los haya entregado sin conocer al favorecido.

EL CLERO CATEDRAL

Los aumentos que demanda

El clero catedral ha dirigido al Gobierno una instancia, en la que se lee lo siguiente:

«La reunión confidencial de capitulares de todas las iglesias catedrales y colegiales de España, que por iniciativa del Cabildo de Toledo, y con el beneplácito del eminentísimo señor cardenal primado y de los prelados respectivos se acaba de celebrar en esta corte, ha creído un deber de conciencia, como resultado definitivo y unánime de sus deliberaciones, unir su voz a la de los reverendísimos prelados y señadores del reino y dirigirse, con los debidos respetos, al Gobierno de Su Majestad para exponerle las justísimas aspiraciones de todo el clero español.

Cuando los funcionarios del Estado, sin excepción alguna, van logrando completa satisfacción de sus anhelos de mejorar la situación económica, obteniendo sueldos, si no pingües, por lo menos decorosamente remuneradores para atender a las apremiantes necesidades de la vida moderna, solamente los sacerdotes, por una excepción irritante, siguen sistemáticamente preteridos, cual si por su cualidad de ministros de la religión católica, que es la oficial del Estado, y la altísima e irremplazable misión social que desempeñan en el pueblo, como principales sostenedores de la moralidad y del orden, estuvieran condenados a vivir en la miseria, que, privándoles del indispensable prestigio para la fecundidad de su apostolado, hace, en gran parte, infecundos sus esfuerzos generosos.

Al despojar a la Iglesia de su patrimonio, el Estado se constituyó para con ella en deudor de la justa indemnización correspondiente, obligación que reconoció desde un principio con los repetidos proyectos de «arreglo del clero», que precedieron, acompañaron y siguieron a la supresión de diezmos e incautación de bienes del clero secular, y más tarde consignó solemnemente en el Concordato y en la misma ley constitucional: «El Estado se obliga a mantener el culto y sus ministros.» «Mantener» es sinónimo de «conservar»; y si con las actuales asignaciones el clero padece de hambre y el culto resulta imposible, dicha asignación debe aumentarse para que pueda decirse en verdad que el Estado cumple esta obligación sacrosantísima.

Ya en 1851, al estipularse las bases del Concordato, estimaba el Gobierno de Su Majestad que ni el culto ni el personal eclesiástico quedaban suficientemente dotados, y por eso se dió a estas dotaciones el carácter de provisionales, dejando prevenido y como obligado en plazo no lejano su aumento, según lo dispuesto en el artículo 36, que dice: «La dotación asignada en los artículos anteriores para los gastos del culto y del clero se entenderán sin perjuicio del aumento que se pueda hacer en ellas cuando las circunstancias lo permitan.» Y en el convenio adicional, publicado como ley en 4 de abril de 1860, hubo de recordarse nuevamente que diferentes circunstancias «han hecho hasta ahora la dotación del clero incierta y aun «incongrua», y declaró que el Gobierno de Su Majestad, conformándose a lo prescrito en el artículo 36 del Concordato, acogerá las razonables propuestas que para «aumentos» de asignaciones le hagan los obispos.»

Asegurada por el Concordato la pacífica posesión de los bienes que fueron de la Iglesia, el papel del Estado principió a cotizarse a los valores públicos, el presupuesto eclesiástico, con ligeras variantes, continúa siendo el mismo.

Después de cerca de ochenta años de reconocimiento constante de los Gobiernos de la llamada «provisionalidad», después de repetidas promesas de mejoras, que espere todavía la hora de convertirse en realidad, un encarecimiento progresivo y alarmante, las

asignaciones del clero, mezquinas é insuficientes cuando fueron establecidas, no sólo no han experimentado aumento alguno, sino que han sido mermadas con un descuento exorbitante, que, no por coonestarse con el mote de «donativo voluntario», deja de ser injusto y deprecioso.

La absoluta insuficiencia de las dotaciones del clero, sin contar las del culto, que todavía son más mezquinas, resulta comprobada con sólo pasar la vista por las siguientes cifras, tomadas del presupuesto eclesiástico vigente, cuya elocuencia excusa todo comentario:

- 1.122 sacerdotes perciben menos de 1.000 pesetas.
- 23.452 sacerdotes perciben de 1.000 a 1.500.
- 1.882 sacerdotes perciben de 1.575 a 3.000.
- 678 sacerdotes perciben de 3.500 a 5.000.
- El deán de Toledo, 6.000.

Si tan evidente es la insuficiencia de las dotaciones del clero español, parece ya llegado el momento de que, sin demoras, incompatibles con la justicia de nuestra causa y con nuestro propio decoro, se ponga término a esta excepcional y angustiosa situación en un presupuesto que mal podría llamarse nacional si no acogiese las modestas aspiraciones de una clase numerosa, cuya acción bienhechora se extiende hasta los últimos rincones de la patria.

Inspirándose los representantes del clero español que abajo suscriben en un criterio de moderación, que contrasta con otras demandas benévolamente acogidas por el Estado en época reciente, han concretado sus peticiones en las siguientes bases, que si no expresan todo lo que el clero cree tener derecho a esperar del Poder público, pueden servir de punto de partida para un porvenir equitativo y aceptable:

- Primera. Ningún sacerdote percibirá asignación inferior a 1.000 pesetas.
- Segunda. Los haberes de los que actualmente disfrutan de 1.000 a 3.000 pesetas inclusive serán aumentados en un 35 por 100.
- Tercera. Las asignaciones superiores a 3.000 pesetas se aumentarán en un 30 por 100.
- Cuarta. Los beneficiados de Colegiata, que actualmente sólo perciben 750 pesetas, con descuento, percibirán un aumento de 65 por 100.
- Quinta. Este aumento será de 50 por 100 respecto a los canónigos de Colegiata y beneficiados de iglesias sufragáneas.
- Sexta. Las dotaciones del culto y de los Seminarios se aumentarán en un 35 por 100.
- Séptima. Para equiparar al clero de Canarias y Ceuta a todos los demás partícipes del presupuesto del Estado en aquellas regiones, debe concedérsele la gratificación de residencia que hoy disfrutan «todos los que cobran sus haberes del Estado.»

Estas son, excelentísimo señor, las aspiraciones de todo el clero de España. Al elevarlas a la consideración de vuestra excelencia tenemos el convencimiento de que han de ser benévolamente acogidas por el Gobierno que preside y que en su día serán aceptadas por todos los sectores del Parlamento, ya que no se ventila una cuestión política, un pleito de izquierda ó de derecha, sino una cuestión de estricta justicia, en cuya apreciación más de una vez se ha manifestado en las Cortes una coincidencia favorable.

No una negativa, que eso apenas si se concibe cuando de causa tan razonable y justa se trata, sino cualquier aplazamiento sería interpretado por el clero español como una excepción odiosa é injustificada, que le colocaría ante su conciencia y ante la opinión pública en situación de notoria inferioridad.

Las peticiones que hoy elevamos al Poder público tienen tal carácter de urgencia que no pueden tolerar demora, porque tampoco la admite la penuria, limítrofe de la indigencia, en que se desmenuen la vida y actividad del factor más esencial de la tranquilidad pública y de la vida moral de la nación.»

EL "LOCK-OUT" EN BARCELONA

LA SITUACION SE HA AGRAVADO

Trabajos de la Comisión

Barcelona, 9.—Los efectos del lock-out se notan también hoy, a pesar de ser domingo, por la falta de paseantes, en especial señoras. La Rambla y el paseo de Gracia, y sobre todo este último, que en los días festivos, a primera hora de la tarde de esta época del año, presentan animado aspecto, estaban apenas concurridos.

La opinión sigue ansiosa las tareas de la Comisión mixta, que se reúne a diario en el despacho del alcalde, bajo la presidencia de éste, estudiando las bases presentadas por las Comisiones de obreros y patronos, con objeto de solucionar el conflicto.

Los debates se llevan con gran reserva, limitándose los reunidos a decir a la salida, que siguen las negociaciones y que sus impresiones son optimistas. Realmente éste parece ser el deseo de todos, el llegar a una transacción; pero transcurren los días y la anunciada fórmula de arreglo no aparece. Ayer se dijo que había propósito decidido de que quedara ultimado el asunto antes de acabar el día.

A las cuatro se reunieron los cinco representantes obreros y los cinco patronos con los ex ministros Roig y Bergadá y Rodés. La discusión debió ser empeñada, pues por dos veces se suspendió, para que separadamente, patronos y obreros, discutieran un punto determinado, que no se dijo cuál era, de las bases y contrabases presentadas, celebrándose varias consultas por teléfono con los respectivos centros patronales y obreros.

A las ocho de la noche, los comisionados patronos enviaron a buscar al presidente del grupo que representa a los periódicos, señor Ravés, para preguntarle si, en caso de solucionarse satisfactoriamente el asunto anoche mismo, por llegarse a una fórmula definitiva de arreglo, se podría reanudar la publicación de los periódicos esta mañana. El Sr. Ravés llegó a las ocho y media, manifestando que era imposible que reaparecieran esta mañana los periódicos, y con dificultad esta noche; pero, en el caso de que se llegara a un acuerdo, podrían volverse a publicar mañana lunes.

A las nueve menos cuarto se suspendió la reunión de la Comisión mixta, para reanudarla a las once. Hasta entonces iban discutidos y aprobados ocho de los nueve puntos presentados por la Federación patronal, por mediación de su representante en la Comisión mixta, y de los que dimos un extracto.

La discusión, según noticias, fué empeñada, especialmente en lo referente al levantamiento del lock-out y a la suspensión de las huelgas existentes y qué garantías mutuas se daban para el cumplimiento de lo que se conveniera.

La base relativa al compromiso de no declarar el boicot por parte de los obreros ni de los patronos, quedó desechada.

A las once y cuarto se reanudó la sesión. En ella había de redactarse y discutirse la forma del levantamiento del lock-out y la terminación de las huelgas pendientes. La deliberación debió ser laboriosa. Hubo consultas por separado entre los obreros y los patronos, discusión amplia, y a la una menos cuarto se reunieron en distintas dependencias del Ayuntamiento los patronos por una parte y los obreros por otra, para examinar la fórmula propuesta.

A la una y media los patronos, después de cambiar impresiones con el alcalde y los ex ministros, se retiraron de la Alcaldía para ir a la Federación a realizar una consulta. Los comisionados obreros quedaron en el Ayuntamiento esperando el regreso de los patronos; pero poco después de las dos se retiraron también, dirigiéndose a los centros obreros para cambiar impresiones. Poco después de las tres regresaron unos y otros y se reanudó la sesión; pero en vista de lo avanzado de la hora, a las cuatro menos cuarto se acordó suspender la sesión, para reanudarla esta tarde, a las cuatro.

Como se ve, la pelota sigue en el tejado, haciendo temer que aun aprobando en la reunión de hoy una fórmula de arreglo, no podrá ser levantado el lock-out para mañana por falta material de tiempo para transmitir las órdenes oportunas.

El «lock-out» se extiende

Como dije días pasados, la Federación, no obstante, el funcionamiento de la Comisión mixta, sigue sus trabajos para la extensión del lock-out, que mañana tendrá mayor extensión que hasta ayer, pues comprenderá más oficinas...

(Interrompe la censura.) En la presente semana se ha realizado con una precisión y rigor notables el lock-out, sin que rompiese el pacto ningún federado.

Así es que los no adheridos han empezado ya a notar la falta de las primeras materias, lo cual les obligará a suspender los trabajos.

Entre ellas figura La Maquinista Terrestre y Marítima, que se teme no pueda continuar por falta de carbón.

En virtud de órdenes recibidas de la Federación han sido despedidos ayer los obreros...

(Interrompe la censura.) ... en los talleres de modistas, sastres y algunos otros.

Ayer, en la mayoría de las fábricas de hilados y tejidos, a la hora de pagarles el jornal semanal, los obreros exigieron que se les pagara con arreglo al aumento por ellos pedido en las bases presentadas.

Los patronos se negaron, y los obreros no quisieron cobrar.

Se retiraron, protestando de ello, con el mayor orden.

Para mañana quedaron despedidos todos.

Además dejaron el trabajo los ebanistas, carpinteros...

(Interrompe la censura.)

Impresiones

Entre los patronos se espera con ansia la resolución que acuerde la Comisión mixta. La labor de ésta se lleva con gran reserva, y la expectación es grande.

Con imparcialidad he de consignar que la mayoría se inclina a temperamentos energícos, oponiéndose a cualquier resolución que no vaya revestida con todos los elementos de eficacia de cumplimiento.

Los que más reacios se mostraron al lock-out, son precisamente ahora quienes más dispuestos están a continuarle hasta llegar a un arreglo definitivo.

El punto más interesante de los que se discuten y que más apasionamientos produce es el de los delegados del Sindicato en el taller, fábrica u obra. La totalidad de los patronos se niega a consentirlos, ó por lo menos a que se erijan en el trabajo como dueños y árbitros.

El asunto se presenta complicado, siendo general la creencia de que, a pesar de la buena voluntad de muchos, la Comisión mixta no llegará a resolver nada eficaz, ó de conseguirlo, será algo endeble y de poca duración.

Notas del Gobierno

Hablando a medio día con el gobernador respecto a este asunto, nos ha manifestado que es cierto que hay notas pesimistas en la resolución que pueda recaer en la Comisión mixta; pero esto no obstante, no se ha empeorado el asunto. Por muchos se cree, especialmente por los obreros, que ayer hubiera ya quedado resuelto el asunto. Por desgracia, no ha sido así, por diversos temas presentados a discusión.

El Sr. Amado nos ha dicho que en toda la provincia reinaba la mayor normalidad. Eso no obstante, en las fábricas de Corvera y de Vallirana se han encontrado los obreros con que las fábricas estaban cerradas, teniendo que regresar por la carretera a sus domicilios.

En otras industrias de Cataluña, según el gobernador, ha pasado lo mismo.

La Federación patronal ha manifestado que no levantará el «lock-out» hasta cuarenta y ocho horas después de que hayan cesado todas las huelgas existentes.

Nos ha manifestado el gobernador que las dificultades referentes a las garantías que han de dar los obreros del cumplimiento de los compromisos que contraigan, en méritos de los cuales se levantará el «lock-out», está ya en vísperas de solución, y es de esperar que esta tarde se resuelva.

Ha dicho también que ha dado órdenes severas de cachear a todo el mundo, sin distinción de trajes.

Anoche, al ir a la conferencia con los comisionados que estaban en la Alcaldía, fueron cacheados dos obreros que llevaban armas y por ello detenidos en el Gobierno civil. Después fueron puestos en libertad.

Ruptura de las negociaciones

Barcelona, 9.—Ha terminado la reunión de la Comisión mixta de obreros y patronos, presidida por el alcalde, quedando rotas... (Censura.)

A las cuatro de la tarde han comparecido dos patronos; después fueron acudiendo los obreros, faltando el Noy de Sucre, que no llegó hasta las seis menos cuarto.

La expectación era mucha; el retraso en comparecer el Noy de Sucre daba lugar a que circularan rumores respecto a una no posible avenencia.

Durante la mañana y la tarde han corrido rumores de que no... (Censura.)

Los patronos exigían cuarenta y ocho horas de plazo para levantar el lock-out, que empezaría a contarse después de que los obreros hubieran levantado todas las huelgas.

Esta mañana ha habido en la Federación Patronal una reunión del Directorio, notándose que por ambas partes había dudas y vacilaciones, creyéndose que no había sinceridad en las manifestaciones de patronos y obreros, y si sólo deseo de ganar tiempo.

A las seis menos cuarto, como hemos dicho, llegó el Noy de Sucre, y poco tiempo después, no pasarían cinco minutos, salió éste, acompañado de los demás obreros.

Los periodistas los rodearon, preguntándoles lo ocurrido en la reunión, y el Noy de Sucre dijo:

«Todo ha fracasado. Están rotas las negociaciones.»

Según me comunican telefónicamente desde el local en que han estado reunidos patronos y obreros, el alcalde y el Sr. Roig y Bergadá no creen en una ruptura completa, estimando que se podrán reanudar las negociaciones.

dar por terminadas las cuestiones pendientes; pero que la representación obrera solicitó que se fijara el día de mañana lunes para el término de las huelgas y la simultánea suspensión del «lock-out».

A ello replicó la representación patronal que el sentido de sus representados era precisar un plazo de cuarenta y ocho horas para la comprobación práctica de que los obreros se incorporaban a sus respectivas fábricas, talleres, obras, etc., en las condiciones convenientes, y en vista de la comprobación, suspender el «lock-out», juzgando preciso no levantar éste antes, no por desconfianza para con los representantes de los obreros, sino frente al peligro de que por una posible incompreensión por parte de éstos surgieran dificultades ó indisciplinas que hicieran indispensable el restablecimiento de las dolorosas medidas que las tristes realidades presentes han impuesto a la clase patronal.

Termina lamentando la ruptura y diciendo lo que ha ocurrido, a pesar de la buena voluntad de los representantes patronales.

Parece que uno de los motivos que han impulsado a los patronos a insistir en la necesidad de este plazo de cuarenta y ocho horas era que hubiera tiempo de levantar el «lock-out» que pesa sobre algunos marinos que se encuentran en diversos puertos de España y del Extranjero, como Málaga, Cádiz, Valencia, Marsella y otros.

Los obreros también han publicado una nota de gran extensión explicando la ruptura. En ella dicen:

«Una vez más la intransigencia de los patronos ha impedido que cesara el estado de anormalidad endémica que venimos sufriendo. Desde que la representación obrera, animada de un gran espíritu de conciliación, había cedido el máximo de garantías que podía ofrecer a la representación patronal, la cual sólo atendía a sus particulares intereses y quería imponer condiciones que por demasiado humillantes la representación obrera no pudo aceptar.

Resultas en principio las líneas generales de lo que constituía la esencia del conflicto, quedaban solamente cuestiones secundarias que nosotros creíamos sumamente fáciles de resolver sin que se presentasen inconvenientes. Ello no ha sido así. La representación patronal, que en todo momento y en el curso de las negociaciones quiso imponer condiciones de seguridad que le habían sido otorgadas, pretendía que la representación obrera diera por terminados todos los conflictos pendientes para cuarenta y ocho horas después levantar el «lock-out».

Esto era inadmisibles para la representación obrera. Termina afirmandose en la sinceridad de los propósitos obreros, y dice:

«Ahora, que la opinión juzgue de parte de quien está la razón.»

Los sindicalistas se proponen publicar un manifiesto, dirigido a la opinión pública, explicando más detalladamente las causas de la ruptura.

Un obrero que formaba parte de la Comisión, sobre sus impresiones ha manifestado que, por de pronto, dentro de dos ó tres días se presentarán unas bases de mejoras para todos los obreros.

—El día que los patronos—agregó—pretendan llegar a un acuerdo con los obreros, será preciso que antes acepten estas bases.

En la pizarra del Sindicato del ramo de construcción, momentos después de rotas las negociaciones se fijó la siguiente nota:

«Ante la imposibilidad de llegar a una conclusión, se han interrumpido EN DEFINITIVA las negociaciones. Para los efectos consiguientes, se participa a todos los delegados que se pasen por Secretaría para recibir orientaciones, debiendo presentar su correspondiente credencial.—El Comité permanente.»

Lo que dice Lerroux

El Sr. Lerroux, hablando ante un grupo de periodistas, decía esta madrugada:

«No sé cómo los patronos, en cuestión de tanta importancia, sobre un punto tan pequeño se muestran hasta tal punto intransigentes.»

Esperanzas de arreglo

Barcelona, 10.—Coméntase el resultado infructuoso de la labor de la Comisión mixta, que algunos ya tenían descontento.

El alcalde y los asesores han manifestado que deploraban el resultado, pero que seguían abrigando esperanzas de que se reanudarán las negociaciones.

Los patronos dicen que sólo aspiran a que el resultado de estas negociaciones sea definitivo, sin que puedan ser engañados.

Nuevas gestiones

El gobernador civil confirió con los señores Rodés, Roig y Bergadá y el alcalde. Luego el Sr. Amado estuvo comunicando largamente con el ministro de la Gobernación.

—Ya han comenzado el alcalde y los señores Roig y Bergadá las gestiones para poner de nuevo en contacto a los delegados patronales Rodés y Roig y Bergadá las gestiones para poner de nuevo en contacto a los delegados patronales y obreros. Tienen buenas impresiones y estiman casi seguro que hoy podrá reanudarse la sesión de la Comisión.

El Sr. Amado no recibió anoche a los periodistas. Cuando los reportérs se dirigían al Gobierno civil, se encontraron con el capitán general, Sr. Mijans del Bosch, quien les manifestó que enterado de la ruptura de las negociaciones había ido al Gobierno civil para hablar con el Sr. Amado, lo que no pudo hacer por estar éste ausente.

Los periódicos

En una reunión celebrada ayer, se ha acordado que los periódicos sigan sin publicarse hasta el fin del conflicto.

Continúan publicándose únicamente «El Progreso», «El Liberal», «La Prensa» y «La Aurora». Afirman que «El Progreso» dejará de publicarse pasado mañana por falta de papel.

Lo que dice el ministro de la Gobernación :

Al recibir esta madrugada a los periodistas, dijo: «A pesar de la contrariedad que me ha proporcionado la ruptura de los elementos de la Comisión mixta, sigo conservando el optimismo y confiando en que puedan reanudarse muy pronto las negociaciones. Así y todo, reconozco que es muy lamentable lo ocurrido, y no quiero formular juicios hasta que tenga detalles completos y precisos.»

INFORMES OFICIALES

El ministro de la Gobernación manifestó a medio día que del gobernador de Barcelona había recibido el telegrama siguiente: «Barcelona.—Los telegramas recibidos de Manresa, Tarrasa, Vilafranca del Panadés, Mataró, Villanueva y Geltrú, Igualada y Manlleu participan que se han circulado las órdenes por la Federación patronal para que se extienda el «lock-out». Han sido despedidos los obreros, concediéndoseles el plazo de ocho días.»

También ha recibido un telegrama del gobernador de Tarragona diciéndole que los patronos no parecen dispuestos a secundar el «lock-out», a pesar de los trabajos que han realizado algunos comisionados. Solamente el Centro Industrial parece inclinado a ello, con excepción de los patronos del puerto; a lo sumo lo que realizarán será un paro de veinticuatro horas por solidaridad.

Refiriéndose a Barcelona, dijo el ministro que creía, como indicó esta madrugada, que a la altura que han llegado unos y otros, la responsabilidad de una ruptura es grande, y espera que por una cuestión menos importante que las otras, no se romperá definitivamente. Así es de desear, y por ello trabajan todos, esperando que todavía se consiga.

En Córdoba, los conflictos sociales presentan buen cariz y lo de Sevilla parece terminado.

Alcance político

EL VIAJE DEL REY

Como en otro lugar decimos, hasta mañana no regresará el Rey a Madrid.

LA DISCUSION DE LOS PRESUPUESTOS

Creemos interesante una aclaración a lo consignado en la ampliación de la referencia oficiosa del Consejo de ministros del sábado, en la parte que se refiere a la discusión de los presupuestos.

La preferencia en la discusión se tendrá para los proyectos especiales que impliquen nuevos ingresos.

Estos proyectos son los que se discutirán con anterioridad a los presupuestos.

El orden de discusión de los gastos como de los ingresos de carácter permanente será el mismo que ha venido observándose hasta aquí.

LA REUNION DE LOS PARLAMENTARIOS

El jefe del Gobierno habría preferido que la anunciada reunión con los jefes de grupos políticos del Congreso para tratar de los presupuestos se hubiese celebrado el día 14; pero teniendo en cuenta que no se hallarán presentes en Madrid todos los jefes, la aplazará hasta tanto se hallen aquí.

EL PLEITO FERROVIARIO

Hoy reanuda el Presidente del Consejo sus conversaciones con la representación de la Federación nacional de ferroviarios.

Quien sabe si antes la hubiera reanudado, de no haber surgido el incidente del personal de oficinas de las Compañías de Madrid, Cáceres y Portugal, incidente que, por lo desagradable, la misma Federación nacional de ferroviarios no podía aprobar, constituyendo un señaladísimo contraste la conducta de dicho personal de oficinas, lanzándose a una huelga ilegal, con la seguida por la Federación, llevando una negociación dentro de un terreno estrictamente legal.

EN LA PRESIDENCIA

El jefe del Gobierno asistió esta mañana a su despacho oficial.

No recibió visitas. Tenía citada para recibirla a la representación de la Federación Nacional de Ferroviarios; pero los que la componen no llegaron a reunirse y por esta causa quedó aplazada por el momento la entrevista.

El Sr. Canals manifestó que mañana seguramente firmará el Rey una combinación de gobernadores y que lo anunciado acerca de ella no tiene visos de una gran certeza.

Creía el Sr. Canals que hasta el miércoles no se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

UNA ACLARACION

El Sr. Burgos manifestó a medio día que en el asunto de Vallehermoso no había tenido ninguna intervención la Asociación Matritense de Caridad, pues esta institución lo que estaba haciendo allí era construir un pabellón para asilados sanos.

La culpable de los abandonos denunciados era la Junta Provincial de Protección a la Infancia; por esto fue destituida y se nombró otra, de la que es vicepresidente el Sr. García Molinas.

Ha recibido una comunicación del gobernador de Madrid pidiéndole un edificio del Estado para utilizarlo como Asilo; pero como éste no está terminado, no puede utilizarse.

Lo resuelto, por lo tanto, es que el Asilo de Vallehermoso quede como Asilo-Hospital de los enfermos, y los sanos pasarán a otro Asilo.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, número 2

El regreso de Su Majestad el Rey

EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián, 9.—El gobernador civil, el presidente de la Comisión provincial y el jefe de los miqueletes han marchado a Hendaya para recibir al Rey, que llegará a dicha estación a las doce y veinte, en tren especial.

Se trasladará inmediatamente, en automóvil, a Miramar, donde se le espera para celebrar la misa.

A las diez de la noche, también en tren especial, saldrá el Monarca para Madrid.

Los paracaídas de Torquins Greco

Torquins Greco había anunciado que entre doce y una hora la segunda experiencia pública con el paracaídas de su invención, tirándose sobre la bahía de la Concha desde un biplano pilotado por Jean Bonyer.

El anuncio del experimento tiene reunido un inmenso gentío en las inmediaciones de la bahía; pero como Torquins desea que el Rey presencie la prueba, lo más probable es que no la realice hasta después de terminada la misa en la capilla de Miramar.

Llegada a Hendaya

San Sebastián, 9.—A la hora anunciada llegó a Hendaya S. M. el Rey, acompañado del marqués de la Torre y el Sr. Quiñones de León.

En el mismo tren llegaron el prefecto de Bayona y el comisario de Policía, que han acompañado al Monarca en el viaje.

En la estación de Hendaya esperaban, además de las autoridades francesas, la Reina Doña María Cristina, acompañada de la señorita de Martínez Irujo, y las autoridades de Guipúzcoa.

Cambiados los saludos, los expedicionarios emprendieron en automóviles el viaje a Miramar.

En el primero que salió iba el gobernador civil.

En otro, el Rey y su augusta madre.

Llegada a San Sebastián

El automóvil que conducía a los Reyes llegó al Paseo de la Concha a la una y cuarto de la tarde.

Desde el automóvil presenciaron las angustias personas los preparativos que realizaba el aviador Bonyer, que iba a elevarse con Torquins Greco, para que éste hiciera el anunciado experimento con el paracaídas de su invención.

En Miramar

Al llegar a Miramar, el Rey ha sido saludado por el alcalde.

Recibió el Monarca a las autoridades, y después presenció el experimento realizado por Torquins Greco.

El Rey aplaza el viaje a Madrid

El Rey ha aplazado su salida para Madrid hasta mañana lunes.

Saldrá a las diez de la noche, en tren especial, como ya anunció en anterior despacho.

Al Frontón

Es probable que el Monarca vaya a presenciar esta tarde los partidos de pelota anunciados en el Frontón Moderno.

El Rey en el frontón

San Sebastián, 9.—El Rey y la Reina presenciaron dos partidos de pelota en el frontón Moderno, donde fueron obsequiados con un «lunch».

Los acompañaban la señorita de Martínez de Irujo, el marqués de la Torre y los señores Nardiz y Careaga y el conde del Montijo, que con la duquesa de Santofía vinieron con el Rey desde París y lo acompañarán a Madrid mañana.

En el frontón saludó a los Reyes el duque de Zaragoza, que mañana conducirá la locomotora del tren Real.

Desde el frontón marcharán los Reyes a Miramar.

El regreso de la Reina Doña Cristina

San Sebastián, 9.—La Reina Doña María Cristina marchará probablemente a Madrid en el tren rápido del martes.

INAUGURACION DE CURSO

Academia de Jurisprudencia

Ayer se celebró la inauguración del presente curso en la Academia de Jurisprudencia.

El acto, muy solemne, fué presidido por el ministro de Gracia y Justicia.

En el salón, ocupado por escogida concurrencia, entre la que se veían bellas damas, se encontraban también los Sres. Fernández Prida, Weyler, Martínez Acacio, Goicoechea, Rodríguez Carracido y otros.

El secretario, Sr. Pons y Humbert, leyó el resumen del curso pasado.

Acto seguido comenzó su discurso el señor Bergamín, que disertó sobre «El concepto económico y jurídico de la propiedad».

El ilustre ex ministro habló de los orígenes de la propiedad, citando disposiciones de la propiedad desde Alfonso X hasta los modernos legisladores.

Después estudió el concepto económico de la propiedad, con profunda doctrina, y trazó un esbozo de la evolución del capital desde los tiempos primitivos.

Enumeró el orador los diversos ensayos de propiedad comunal efectuados en el curso de las edades, y demostró que dieron por resultado un fracaso absoluto en el orden de la producción y, por ende, en el económico.

Censuró el sindicalismo, del que dijo que no tiende a la destrucción del capital, y que, por lo tanto, no niega la propiedad.

«El caso de Rusia—dice el Sr. Bergamín—debe ser estudiado por los obreros para que se emancipen de sus gestiones de falsos apóstoles.»

Después de examinar los diversos problemas que traen consigo las diferencias de concepto de la propiedad, terminó el señor

Bergamín su discurso diciendo que la propiedad ha perdido su carácter fósil, lo que quita al problema el carácter de insoluble.

Cuando las mayorías aspiren a tener soberanía económica, si no se les da, la tomarán.

Grandes aplausos escuchó, durante su oración, el Sr. Bergamín.

Al final se le hizo una ovación muy catifrosa.

UNA PROTESTA

Los cuarteles de Salamanca

Con mucho gusto reproducimos la siguiente carta:

«Salamanca, 9, XI-1919.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor nuestro: Hace tres días pretendimos dar un mitin para protestar de la actitud que injuriosamente el diputado Martín Veloz y el senador Sánchez nos habían atribuido en la cuestión de los cuarteles de esta población.

El mismo gobernador, que permitió que se tergiversase maliciosamente nuestro proceder en un mitin, no nos permitió acudir ante la opinión, en la misma forma, a sincerarnos y defendernos.

A usted y a otros directores de diarios de esa corte dirigimos telegramas protestando de lo ocurrido; y como no los vemos publicados en ninguno, sospechamos que oficialmente se haya ordenado su detención.

Por si ello es cierto, cosa bien probable, dados los métodos aquí iniciados para imponer a Salamanca un seudolachiquismo, nos dirigimos a usted, por si estima que la defensa de unos hombres a quienes las autoridades de aquí niegan toda acción pública de defensa, merece algún espacio en ese periódico de su dirección.

Suyos afectísimos q. e. s. m., Miguel de Unamuno, Urbano González de la Calle, José Giral, Demófilo de Buen, Fernando Felipe, Enrique Martí Jara, catedráticos; Filiberto Villalobos, diputado.

En nombre de todos le saludamos, Enrique Martínez.»

DE ZARAGOZA

El pantano del Ebro

Zaragoza, 9.—En el Centro Mercantil ha comenzado la serie de conferencias organizadas por la Academia de Ciencias para divulgar el proyecto de pantano del Ebro.

Presidió el director general de Obras públicas, Sr. Piniés.

El autor del proyecto, D. Manuel Lorenzo Pardo, dió una conferencia con proyecciones acerca del pantano, y fué muy aplaudido.

Después el director de Obras públicas habló para ensalzar el mérito del proyecto del Sr. Lorenzo Pardo, por el que la Patria y el Gobierno le deben gratitud.

El Sr. Piniés fué obsequiado por los ingenieros con un banquete, y en el tren correo marchó a Madrid, acudiendo a despedirle a la estación las autoridades y numeroso público.

Marcha el Sr. Piniés bien impresionado y dispuesto a conseguir la realización del importante proyecto.

SUCESOS DEL DIA

Una riña

En la taberna de la calle del Bastero, número 5, regañaron el tabernero, Mariano Megino, y el matarife Paulino Blanco Velasco.

El segundo hizo dos disparos sobre Megino, causándole una herida en el lado izquierdo del pecho y otra en la región occipital.

El estado del herido es grave.

El agresor fué detenido y pasó al Juzgado de guardia.

Por subir en marcha

Al subir a un tranvía en marcha en la calle del Marqués de Urquijo, se causó lesiones de importancia en el pie derecho el cartero Agustín Peña Rodrigo, de diez y siete años.

Los bolsileros

En la calle de la Corredera Alta la robaron del bolso de mano a doña María Cómite Rivero un reloj pulsera.

—En la de San Bernardino sustrajeron a Teresa Sáenz Premanes una carterita con un reloj y una cantidad en metálico.

—Cerca de la calle de la Cruz también se quedó sin una carterita, con 104 pesetas y efectos, doña Antonia Sánchez Encinas.

Los infieles

El dependiente de la platería de la calle de la Concepción Jerónima, núm. 5, Ramón García González, fué detenido por haberse apoderado de alhajas valoradas en 500 pesetas en la casa en que prestaba sus servicios.

Detención

Por apoderarse de tres fardos de trapos y dos sacos de centeno en la estación de las Peñuelas fué detenido por la Guardia civil Jesús Rodríguez García.

Por subir en marcha

Al subir a un tranvía en marcha en el Puente de Segovia se produjo lesiones graves en el pie izquierdo el anciano de setenta y dos años Baltasar García Rodríguez, domiciliado en la calle de los Voluntarios Catalanes, núm. 1.

El «tímo de las limosnas»

Por este procedimiento timaron en el paseo de Recoletos dos desconocidos 500 pesetas a Josefa Navarro Ibáñez, de cuarenta y siete años, natural de Játiba, domiciliada en la calle de Monte Esquina, núm. 31.

Detenidos «in fraganti»

En un merendero de la calle del Comandante Fortea, núm. 6, escalaron las tapias, con objeto de robar, dos individuos.

Cuando ya estaban dentro fueron sorprendidos por el dueño y algunos vecinos.

Los detenidos se llaman Juan de Dios Arellano Roldán, de treinta y siete años, domiciliado en la calle de la Arganzuela, núm. 24, y Jesús Vázquez Hernández, de treinta y ocho.

Se les ocupó un saco y una navaja de grandes dimensiones.

Del Gobierno civil

Inauguración de la Gota de Leche

Se ha verificado en el Gobierno civil la inauguración de la Gota de Leche, que con fondos del Gobierno y de donativos ha organizado el Sr. Cavestany, y ha donado a la Junta de Protección a la Infancia y Represión de la mendicidad.

Al acto concurrió todo el Comité y el presidente, Sr. García Molinas.

También asistieron la señora marquesa de Castromonte, la superiora de Hermanas de la Caridad y el presidente de la Diputación provincial, Sr. Maturana.

El doctor Ruiz Albéniz, nombrado vocal visitador de la Gota de Leche, y el doctor Hernández Briz (D. Manuel), que dirigirá la naciente institución, explicaron el funcionamiento.

La leche se vierte en un depósito, pasando antes por tamices con objeto de que quede en ellos cualquier materia en suspensión ó impureza que lleve. Del indicado depósito pasa inmediatamente a la desnatadora, haciéndose la desnatación más ó menos intensa, según las necesidades, por medio de un ingenioso dispositivo de que va provisto el aparato.

La nata tiene su salida por un orificio, y por otro sale la leche que va directamente a la pasteurizadora, donde recibe una corriente de vapor para facilitar la homogenización.

Luego vierte en la homogenizadora, donde sufre una verdadera pulverización para evitar en todo caso la separación de las grasas. Una vez terminada esta operación, pasa la leche a la llenadora automática de biberones. Llenados éstos, se colocan en unas cestas de hierro galvanizado, las cuales se introducen en el esterilizador.

La instalación en cuestión es capaz de rendir 200 litros por hora.

El visitador, doctor Albéniz, ha hecho una detenida investigación para que sólo ingresen en el Dispensario niños verdaderamente pobres.

Por ahora sólo se dan 60 lactancias, que se ampliarán a 90 en breve plazo.

Los concurrentes elogiaban la magnífica instalación que ha hecho bajo su personal dirección, en lo administrativo, el Sr. Cavestany.

El gobernador dió a los pobres que á diario concurren a los Comedores de Alfonso XIII una comida extraordinaria.

PARA EL ESTOMAGO

Es intestinos, ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, marca «Stomalix». Pídanse Saiz de Carlos, único que cura, pues hay muchas imitaciones.

UN BANQUETE

Los auxiliares de notarías

Para conmemorar el tercer aniversario de su constitución, se reunieron en un banquete, en el café Nacional, los individuos que componen la Asociación de Auxiliares de Notarías de Madrid.

Ocuparon la mesa presidencial el Sr. Dueñas, que es el más antiguo en la clase, y la Directiva, compuesta de los Sres. Alvarez Cruz, Esteban, La Seu, Dorado y el secretario, Sr. Doncel.

El presidente de la Sociedad, Sr. Sanz, pronunció palabras de agradecimiento para los que le elevaron al sitio que ocupa y para la Prensa, de la que espera la Asociación su cooperación para el logro de los ideales de los auxiliares de notarías, humilde clase que es digna de mayores atenciones en los momentos actuales.

Excitaba a todos los compañeros a la unión, único medio de lograr las reivindicaciones que tienen derecho indudable de los modestos auxiliares de notarías.

Elogia el entusiasmo de los de provincias y hace votos por que en breve sea un hecho la federación de la clase.

El Sr. Doncel enumera las ventajas que la Asociación reporta, y en elocuentes párrafos hace un llamamiento a la Prensa para que haga en pro de la unión de los auxiliares, por ser una causa justa, todo cuanto le sea posible.

Los oradores fueron aplaudidos con gran entusiasmo.

Un mitin pro cultura

Pidiendo la reforma de la enseñanza :

Sevilla, 9.—En el Salón Lloréns se ha celebrado el mitin pro cultura. El teatro estaba atestado de un público compuesto de maestros de Sevilla y la provincia, profesores y alumnos de la Universidad, Sociedades culturales y significados elementos de las fuerzas vivas.

Fué presidente el de la Asociación provincial del Magisterio, D. Manuel Asián, y ocuparon los demás asientos en la presidencia los representantes del cardenal arzobispo, alcalde y gobernador y la Comisión organizadora del acto.

Pronunciaron discursos D. José María Infante, por el Magisterio rural; Amantina Cobos, por el Magisterio femenino; Laureano Talavera, por el Magisterio de la capital; el estudiante de Derecho Sr. Sánchez Pijuán, por la Federación Escolar; D. Ruperto Escobar, por la Inspección; el Sr. Cuevas, por las Escuelas Normales; D. José Monje Bernal, por la coalición de derechas; D. Ignacio Casado, por los conservadores; D. Feliciano Candau, por los romanonistas, y D. Diego Martínez Barrio, por los republicanos.

Se leyó una carta del Sr. Castillo, por los alistas. Resumió los discursos el presidente. No han podido asistir 38 pueblos de la provincia; pero enviaron adhesiones.

Las conclusiones aprobadas han sido: la construcción de locales adecuados, que sustituyan a los actuales que no reúnan condiciones higiénicas y pedagógicas.

La reorganización de la enseñanza como escuela graduada, aceptada por la Administración como la forma más perfecta.

La equiparación de los maestros a los demás funcionarios del Estado, á quienes se exige menos aptitud que á los maestros. La enseñanza gratuita en todos los grados. Que los maestros tengan representación en todos los organismos relacionados con las escuelas.

La Comisión organizadora, acompañada por los numerosos concurrentes al mitin, se dirigió al Gobierno civil é hizo entrega de las conclusiones al gobernador.

La Comisión obsequió después con un banquete á los representantes del Magisterio de los pueblos y á la Prensa.

El acto revistió gran importancia, por el número y calidad de los asistentes, y por la firme resolución de no dejar de actuar en la forma que las circunstancias aconsejen para conseguir la dignificación del Magisterio, las mejoras de las escuelas y la retribución decorosa de los maestros.

DE LA ARGENTINA

Homenaje á S. M. el Rey

Ha llegado á Madrid D. Eugenio Capdevila Romero, quien, como ya hemos dicho hace días, es portador del homenaje que los españoles residentes en la Argentina destinan á Su Majestad el Rey.

El homenaje consiste en un voluminoso álbum firmado por aquellos españoles, que lejos de su patria quieren ofrecer á Su Majestad el Rey de España esta delicada expresión de su adhesión y de su cariño á nuestro Soberano.

El álbum lleva más de 70.000 firmas y está encerrado en un artístico estuche-cofre.

Noticias generales

La Gaceta de hoy no publica ninguna disposición de interés general.

Una cosa rara de la indigestión

Una cosa rara de la indigestión, y de la cual pocos están enterados, es que en noventa por ciento de los casos el dolor de estómago después de las comidas es debido á la fermentación de los alimentos y á la acidez; y esto, como cualquier médico ó farmacéutico os dirá, se remedia casi instantáneamente tomando media cucharadita de Magnesia Bisurada pura (en polvo) en un poco de agua caliente inmediatamente después de comer ó cuando quiera que se sienta dolor. La Magnesia Bisurada pura puede adquirirse en cualquier farmacia, en una botella de vidrio azul; y si todos adoptásemos este simple método, pronto sería desconocida la dispepsia, estómagos agrios, gases y flatulencia.

CONSERVAS TREVIANO

Preferidas á todas las marcas.

Asociación para la Enseñanza de la Mujer. En esta Sociedad se crea, bajo la dirección de madame Cathala, una clase de «conversación en Francés» para aquellas señoritas que, conociendo ya dicho idioma, deseen practicarlo.

En la secretaría, San Mateo, 15, y en horas de diez á doce, se admiten inscripciones para dicha enseñanza.

El Sr. Santos Oliver

Barcelona, 9.—Es inexacta la noticia telegrafiada á Madrid de la muerte de ilustre publicista D. Miguel Santos Oliver; si bien es cierto que se encuentra gravemente enfermo, habiendo sido sacramentado anoche.

Con viva satisfacción acogemos las líneas anteriores, y hacemos votos por que pronto sea un hecho el total restablecimiento de tan ilustre periodista.

A los Sindicatos obreros femeninos

En la nueva organización que se ha dado al Instituto de Reformas Sociales por real decreto de 14 de octubre del presente año, «las mujeres serán electoras y elegibles para cualquier cargo del Instituto; pero sólo tienen voto para la elección de los representantes patronales y obreros las Asociaciones profesionales, patronales y obreras, que figuren en el Censo de Sociedades que ha de hacerse, el Censo de Sociedades que ha de hacerse, para lo cual se ha dispuesto, por real decreto del 30 de octubre, que «las Sociedades, así como obreras, que deseen ser incluídas en el Censo electoral, remitan al Instituto, antes del día 30 de noviembre, una instancia redactada en papel común, solicitando su inclusión, y en la que expresarán la fecha de su constitución, el número de socios de que consten ó el número de obreros que empleen cuando se trate de Sociedades patronales y obreras, y el carácter industrial ó mercantil. Dicha instancia habrá de acompañarse un ejemplar del reglamento ó de los estatutos de la Sociedad».

La Sociedad que en el plazo indicado no presente su inclusión en el censo no podrá ejercer el derecho electoral».

La «Acción Católica de la Mujer» se permite llamar la atención de los Sindicatos y demás Asociaciones profesionales femeninas sobre la importancia de la disposición anterior, y para facilitarles su cumplimiento se ofrece á darles los datos é instrucciones que se le remitan en sus oficinas (Serrano, 16, primero) las instancias y reglamentos que se le remitan para presentarlos en el Instituto, á fin de que así puedan tener la certeza de que llegan á su destino.

Conviene que el envío de instancias y reglamentos se haga cuanto antes, á fin de poder repetirlos antes de expirar el plazo en caso de extravío, lo cual podrán conocer las Asociaciones interesadas si no recibiesen á su debido tiempo el acuse de recibo, que lo dará la «Acción Católica de la Mujer» á vuelta de correo.

Noticias é informaciones taurinas

La becerrada de los picadores
Hace unos días, en el local que ocupa el
menaje taurino, celebró junta general ex-

en cama tantos días, podrá abandonar ésta
muy pronto.
La sesión se levantó en medio de gran
entusiasmo.
Los casabidos de apoderados:
Faustino Vigiola (Torquito II) ha cambia-

mas, Sr. Marchante; Sordo, Sr. Cañizares;
Bellido, Sr. Torres; Costas, Sr. Alemán.
Completará el programa la reprise del
gracioso entremés de los mismos autores De
rodillas y a tus pies.

Si necesita Ud. los Roperos
comprar para los Roperos
visite usted mañana mismo los GRANDES
ALMACENES de la PUERTA del SOL, nú-

Primero, Podestat, de Dragones de San-
tiago, montado por Hopper; segundo, Beau,
del duque de Toledo, montado por Lyne; ter-

Boletín religioso para mañana
Martes 11 de noviembre de 1919
Santos del día.—Santos Martín y Verano,

Noticias é informaciones teatrales

Teatro Real.—Tercera relación de señores
Marquesa de Montecarlo, de Salinas, general Franch, D. Sergio

Empresa podrá disponer de todas las locali-
dades cuyos abonos no se hayan renovado.
Lara.—Las excelentísimas señoras mar-
quesa de Valdeiglesias y la marquesa de Portago,

Vida deportiva
HIPICA
Séptimo día de carreras
Animadísima en cuanto a público y nú-
mero de caballos que en ellas han tomado parte,

El cartel para el día 10
ESPAÑOL.—10, Don Juan Tenorio.
PRINCESA.—Compañía dramática Atenea.

AVISOS UTILES

Federico Brihuega
Lámparas de filamento metálico y toda clase
de material eléctrico.
Carmen, 28
PÉRDIDA
la de un cuello de piel, desde la calle de
San Nicolás a la plaza de Santiago. A la
persona que lo entregue en Amnistía, 5 (por-

Compañía Trasatlántica
El vapor
«MANUEL CALVO»
de esta Compañía, saldrá, salvo contingen-
cias, el día 10 del próximo noviembre de Bar-

Profesora extranjera diplomada se ofrece
para lecciones de ruso, francés y alemán y
para acompañar ó educar señoritas y niños.

CARRILES
1.500 toneladas, carriles belgas varios tipos,
con eclisas, tornillos, cambios. Entrega inme-

CORONAS «FLERIDA»
6, ALCALA, 6
Catarros, asma. Inhalador Caldeiro. 3 ptas.

CASA DE MODA
er paraguas, abanicos,
bastones y sombrillas.
M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

ALHAJAS Plaza Mayor, número 23.
esquina a Ciudad Rodrigo.
Esta casa tiene orden de comprar joyas
para casa extranjera. Tasador autorizado.

LOS MEJORES VINOS Y LICORES
Hijos de Antonio de Torres (S. en C.)
MALAGA

REINA VICTORIA.—6 (especial), La duque-
sa del Tabarin.—10,15 (especial), Las Ve-
ronicas.

COMICO.—Compañía Prado-Chicote.—6,30,
Congreso feminista y El machacante.—
10,30, El machacante y Congreso femi-

NOVEDADES.—6, La Pitusa.—7,15, El
primer fresco.—9,15, El huertecillo.—
10,30, El estudiante.—11,45, Como llo-

FUENCARRAL.—Compañía cómico-dramá-
tica.—6,15, Tierra baja.—10,15, El solda-
do de San Marcial.

MARTIN.—6, El Club de las infortunadas.—
7,15, Quo vadis?—10,15 (doble), La Chi-
charra y Las corsarias. (Gran éxito).

LATINA.—Compañía dramática de Manrique
Gil.—6, Malvaloca.—10 (reestreno), Juan
José.—Butaca, una peseta; general, 0,20.

CIRCO DE PRICE.—Catedral de las Vari-
dades.—A las 6 y a las 10,15, debut de
Miss Ventur. Exito de los 7 Méndez, Fol-
liers, Pippo y Seiffert, Trio Morandi, Trio
Luz and Ara, Los Morgado, Trio Rosa,
Los Morels y Aráfel.

TRIANON PALACE.—Beneficio y despedida
de Mercedesitas Serós.—6 tarde y 10 noche,
cinematógrafo y variedades.—Gran éxito
de The Kook, Maruja del Oro y Lolita
Baldó. Exito inmenso de Mercedesitas Se-
rós. Butaca, una peseta. El martes, re-
aparición de Sagra del Rio.

REGISTRADORAS "NATIONAL" MODELOS ULTRAMODERNOS
Preciados, 11, principal

ARTÍCULOS PARA LOS ROPEROS

Precios exclusivos para tan benéfico fin:

Todo confeccionado

Table listing clothing items like 'Chalecos de Bayona', 'Camisas de franela', etc., with prices.

Puerta del Sol, 15. Precios fijos. Entrada libre

CASA SOTOCA

Muebles de lujo y económicos. Gran variedad de modelos en comedores, alcobas, despachos y salones.

Centro Especialidades Farmacéuticas. A. Martínez Mateo. Oquendo, 9, San Sebastián

AVISO. La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dientes, es Plaza de Santa Cruz, 7, PLATERIA

LINOLEUM. Esteras, Terciopelos, gran salto a mitad de precio. Teléfono 20-20 J. Salinas, 5, Carranza, 5.

GUARDAMUEBLES. EL MAS IMPORTANTE. 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21 Cayetano Polo y Hermanos

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, 2, Teléf. 808 M. Servicio de Omnibus y Berlinas. Para la estación Norte deben hacerse los pedidos en el Despacho Central de la calle Mayor, núm. 32, Teléfono 12 M.

Para transportes de mercancías de pequeña y gran velocidad dirigirse: En la estación del Norte, Oficinas auxiliares. Teléfono 801 J. de Atocha.

MARCA



VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL

EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR. La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extraños. Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO. Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR.

PEDIDOS. Para precios y condiciones, dirigirse al administrador, Mr. G. Dubos, por Central Eliego (Alava), ó al apoderado de la Casa, Cuesta de Santo Domingo, 5, Madrid.

DEPÓSITOS EN ESPAÑA:

Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2. Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos. Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8. Idem.—D. Manuel Urrutia, Rambla de Santa Mónica, 8 y 10, 1.º. Bilbao.—Viuda de Miguel Hormachea, Bidebarrieta, 2. Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17. Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4. Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos. Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso. Córdoba.—Viuda de hijos de M. Ortega, Duque de Hornachuelos, 14 duplicado. Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1. Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1. El Ferrol.—D. Rafael Lamas, Sánchez Barcáiztegui, 1. Granada.—D. Luis Aguado Gómez, Santiago, 16. Huelva.—D. Valeriano Ciordia, Concepción, 15. Huesca.—D. Juan Atarés, Coso Bajo, número 10, fábrica de chocolates. Jaén.—D. Joaquín Porras, Maestra Baja, 15, confitería. Jerez de la Frontera.—D. Luis de Caila y Aguirre, Conocedores, 4. Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental». Madrid.—Sras. Hijas de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14. Idem.—D. J. Pecaistaing, Príncipe, 13. Idem.—D. Adriano Alvarez; Barquillo, 3, ultramarinos. Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina». Idem.—D. Francisco de Cos, Conde ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará a la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En las etiquetas y en los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados. AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES: Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor 0,60 por la botella y 0,50 por la media botella, con tal de que devuelvan las mismas con sus tallas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra marca concedida.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA «LA MARAVILLA»

Analizadas por el sabio doctor D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL á sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes MARTIN Y DURAN, Tetuán, 3, MADRID, y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

Para anisados. Para Licores Para jarabes. Para escarchados Para coñacs. FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA (Sevilla)

CAMAS DORADAS

1.ª Casa en España. Única que por su crédito no emplea la chapa ni la estampación, sólo material de primera Píñillos.—Espoz y Mina, 5.

MUEBLES. De lujo y económicos. Gran surtido, alcobas, comedores, salones, etc. Plazos y contado. «La Confianza». 5.—VALVERDE—5

Arreglos motores. Cabestreros, 5

CON ALEGRÍA VEO



Con tristeza digo que por no anunciar he perdido toda mi clientela. Ahora pienso recuperarla encargando mi propaganda á la Agencia Colomina, Fuencarral, 13 y 15, teléfono 805 (junto á la Gran Vía).

HERNIAS

«Bragueros, vendajes, vendas, ataduras? No, señores. Ni braguero ni vendaje, el que lo use podrá quitárselo. Según altas, valiosas y autorizadas opiniones científicas, el confortante MAGYANIMO, (o modo á copitas, y la SOLUCION DIVINA, en aplicaciones bio-fortificantes, redimen á los herniados (quebrados), aun en aquellos casos más graves é inveterados; son, por estímulo vital de la sabia Naturaleza y por excelencia, el único específico para el breve y eficaz tratamiento; y lo son contra ptosis, relajaciones, dislocaciones, debilidades musculares, nerviosas, etc.; adelanto superior á todo lo conocido, reconstituye sólida y rápidamente; estilo moderno, higiénico, eficaz y agradable; laudatoriamente dictaminado por numerosos é ilustres doctores y recomendado con entusiasmo por los muchísimos que pudieron dejar bragueros y vendajes.—Pídanse en farmacias y droguerías, y pídanse á este Laboratorio el interesante opúsculo y lo recibirán gratis con formulario científico desfilado por edades.—Laboratorio «La Victoria», calle de la Salud, 47, Barcelona.

LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS

Calle del Carmen, núm. 18, primero. Para el desarrollo de los negocios, el medio más eficaz es la propaganda. Pedir tarifa de periódicos combinados á base de una gran economía á esta Agencia.

La Central Anunciadora AGENCIA GENERAL DE PUBLICIDAD (TITULO REGISTRADO) ANUNCIOS-ESQUELAS-RECORDATORIOS Pelayo, 52. principal.

La Correspondencia de España

Table with columns for SUSCRIPCIONES, Mra., Trimestre, Semestre, Año. Rows for Provincias y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía.

De venta en los kioscos de París y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

LA FORESTAL DE URGEL

CALLE DE CORTES 684.—TELEFONO 1.210 DIRECCIÓN TELEGRAFICA: MIBERN, BARCELONA FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA) FÁBRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo á los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, á la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son: CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFIA, RELIEVES, ETCÉTERA. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPÓSITO PARA LA CONFECCIÓN DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECÁNICO. CARTÓN MADERA BLANCO, CARTÓN CUERO, BI LETES-TICKETS-FERROCARRIL. PRODUCCIÓN DIARIA: 8.000 KILOS

MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Pelagos, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

COMPRA-VENTA DE FINCAS HIPOTECAS

COLOCACIÓN DE CAPITALS. Mil pesetas garantizadas rentas dos diarias. DESPACHO. San Bartolomé, 4, principal. Teléfono 4.842.

POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Peticiones para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid.

Large advertisement for PEELE HERMOSURA JUVENIL NATURAL. Includes text: 'se obtiene con los célebres preparados higiénicos «PEELE»', 'Lotion «PEELE»', 'CREMAS Y PREPARADOS LÍQUIDOS para hermoear y blanquear el cutis.', 'PREPARADOS INOFENSIVOS para hermoear los ojos.', 'PREPARADOS EN LÍQUIDO Y PASTA para hermoear las manos y las uñas.', 'PREPARADOS DE USO EXTERNO para adelgazar y para endurecer los pechos.', 'ELIXIR Y AGUAS contra la caída del pelo y para perfumario.', 'DEPILATORIO.—POLVOS.—COLORETES.—TINTURAS.—RON QUINA.—ELIXIR Y POLVOS DENTÍFRICOS.—ESENCIAS.—AGUA DE COLONIA.—JABONES.—AGUA DE TOCADOR de la marca «PEELE».' 'De venta en todas las Perfumerías, Farmacias Gayoso, Arenal, 2, Colpel, Barquillo, 1, y Victoria, Olózaga, 18, MADRID, y en la Proveedora de la Real Casa.



ZAPATOS LIQUIDO

Espez y Mina, 20, piso 1.º y Romanones, 16, tienda. (Exposición. k.º frente Apolo.)

Publicidad económica

CINCO CÉNTIMOS POR PALABRA : : : CADA ANUNIO PAGARÁ DIEZ CÉNTIMOS POR IMPUESTO AL TESORO Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, núm. 1.

COMPRAS Y VENTAS

Vendo ó arriendo cantera mármol negro, clase extra. Existencias: dos millones metros cúbicos; ochenta millones tableros.—Informa, C. H., Paseo del Alta, Villa María, Santander. Compraría hotelito soledad Chasta 60.000 pesetas, ó solar pequeño para edificarlo. Escríbid á Alfredo García, Gato, 4. Linoleum, esteraz, tarlopeños; saldo, grandes remesas. Sierra, teléfono 4.965, Fuentes, 5. Rayos X. Reconocimientos R cinco pesetas. Reconocimientos estómago. Especialidad enfermedades gástricas. Consulta particular. Corredora Baja, 5. Mantones Manila, velos, mantillas, gabanes (confección primera), impermeables vestir y obreros, trajes fracs empujados, granofónos (verdadera ocasión), discos, grandiosos surtidos precios increíbles.—Calatrava, 9. Alhajas, bisutería, gramofonos (verdadera ocasión), discos, gabanes, gabardinas, impermeables, paraguas, grandes surtidos y precios ocasión. San Bernardo, 1. Piano vertical, vend. — Sagovia, 27, principal núm. 2. Automóviles Ford, de serie y bastidor. Bajos. Armado Corcho, Santander. ESPECIFICOS Antes de comprar espectroscopio ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro, clasificada en primera categoría por el gobierno de Farmacéuticos. OFERTAS Y DEMANDAS Su nene, retirado por Ros. Su Tetuán, 20, resultado precioso. Contable sabiendo francés. Precise por horas; dirigirse con pretensiones y referencias, Reyes, Fuencarral, 14, Cruz García. Q ueréis mejoramiento de vida, obteniendo ingresos contrarrestando carencias patológicas? Dedicaros ratos perdidos, p e q u e t a e s c a l a , s u p e r i o r e s m o d e r n o s , f a b r i c a d o s e n c a s a , l e j a s l a v a d o . E n s e ñ a z a s e g u r a , e c o n ó m i c a , p o r r e s p o n s a b i l i d a d . F e r r e r . D e s a r r o j o s . A l i c a n t e . Señoritas y chicos con buena sueldo hacen falta para negocio formal. Informar en Monterá, 51, portería, de 12 á 6. Hechuras vestidos ingleses señoras y fantasía, desde 20 pesetas. Hortaleza, 75 de alicado, sastrería.